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A pocos años de cumplirse las metas de 
llamado acuerdo del milenio, el mundo 
empieza a hacer sus balances.

Aunque algunas naciones no han cumplido 
plenamente, el acuerdo nos puso a dialogar 
sobre la problemática social que aqueja la 
población vulnerable y definió las prioridades 
que debíamos seguir,  particularmente, 
para garantizar las condiciones mínimas de 
nuestros semejantes en materia de educación 
y salud. 

Para responder la pregunta sobre 
lo que sigue, gobiernos, empresas, 
organismos internacionales, organizaciones 
no gubernamentales, universidades, 
instituciones religiosas, sociedad civil, 
han venido desplegando un gran esfuerzo 
de inclusión para construir una agenda 
común, de cara a la era post 2015.

En la lista figuran temas como el liderazgo 
que necesitamos, las condiciones de la 
gobernanza, la transparencia pública y 
privada, el respeto por los derechos humanos, 
las relaciones con el medio ambiente. Se trata 
de un portafolio de intenciones universales 
que busca una convivencia pacífica y 
armónica con un planeta que no puede 
subsistir con mezquindades.

Todos debemos hacer parte de esta 
renovada búsqueda, pues mas allá de las 
particularidades del negocio o la profesión 
que sigamos,  alcanzar un mundo más justo 
representa un compromiso ético irreductible. 
Este debe ser el primer consenso que 
alcancemos. 

Afortunadamente, la Universidad ha 
apuntalado la formación que imparte en esta 
dirección. En nuestros distintos escenarios 

hemos propuesto que estudiantes y egresados, sean auténticos ciudadanos del mundo, es 
decir, que sean capaces de comprenderlo y proponerlo en el sentido más amplio de ambas 
expresiones. Dicho de mejor forma, estamos preparados para lo que viene. 

En momentos en que avanza la preparación de la agenda, debemos estar presentes con nuestra 
sensibilidad y espíritu innovador, desplegando talentos y calidades; y cuando aquella esté 
en marcha, en dirección de la sociedad transparente que nos fijemos, debemos activar toda 
nuestra capacidad creativa.  Entonces, no habrá fronteras para el orgullo Caribe.

Jesús Ferro Bayona
Rector

AGENDA POST 2015
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¿ Qué significa ser sello Uninorte?
Siendo egresados de pregrado o postgrado de nuestra institución tenemos el compromiso 
de llevar en alto este código que nos caracteriza mundialmente como profesionales 
analíticos, con pensamiento crítico  y de sólidos principios éticos, innovadores, honestos, 
responsables, emprendedores, excelentes ciudadanos, con visión intercultural y global, 
comprometidos con el desarrollo social, económico, político y cultural de la comunidad.
Acorde con la misión de la Universidad del Norte, el sello Uninorte implica una formación 
integral que se caracteriza por un amplio contenido social y humanístico, y por el énfasis en 
la fundamentación científica e investigativa que les permita responder a los requerimientos 
del progreso de la ciencia y a las necesidades sociales de la región y del país.

Uninorte imprime en sus estudiantes y futuros egresados un sello como personas dinámicas 
facilitando el acceso a la información y las herramientas de la tecnología para promover 
su actualización constante y el análisis e investigación de los problemas concretos de la 
comunidad en la que se encuentran. Por otra parte, establece todas las condiciones en 
torno a la internacionalización para que pueda ser un ciudadano del mundo sin desconocer 
su situación local. Y son los empleadores quienes reconocen en nuestros egresados este 
sello Uninorte, al describirlos como profesionales comprometidos, con ganas de aprender, 
responsables, con  excelente formación académica reflejada en los conocimientos, 
adaptabilidad, Interés y creatividad; además son reconocidos como personas dispuestas 
a trabajar, con habilidades comunicativas, liderazgo y buenas relaciones interpersonales.

Uninorte seguirá trabajando como lo ha hecho desde 1973, cuando graduó su primera 
promoción de profesionales para seguir  entregando a la región y al país jóvenes que se 
destacan por su formación y compromiso con el desarrollo y que llevan con orgullo este 
sello Caribe.

Compártenos para ti que es ser sello Uninorte a @EgresadoUNorte

Elisama Dugarte Coll
Directora de la Oficina del Egresado

Jesús Ferro Bayona

”Nuestro roble amarrillo “un 
sello que distingue nuestra 
decidida opción por el respeto 
a la naturaleza, principio de 
la consonancia del hombre 
con la tierra, lección que los 
alumnos aprenderán con sólo 
mirarlo o al reposar bajo su 
sombra protectora, para que no 
se olviden que las esperanzas 
del mundo están puestas en la 
conservación de la naturaleza”

SALUDO
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FELICITACIONES

Me parece perfecta esta nueva 
herramienta con la que podremos 
contar los miembros de la 
comunidad Uninorte.

LÍA GARCÍA
DE MARTELO

Buenas tardes. Mil gracias por la invitación, espero que 

continúen con  su presencia en mi región.
Los felicito y me siento muy orgullosa de ser egresada de 
Uninorte, así como que mi hija Catalina y próximamente mi 
otro hijo Samuel Andrés.

Mónica Gómez Serje
Gerente Comercial - SUS VACUNAS SAS

Gerente General
Triple A S.A. E.S.P.

Cordial saludo. Muchas gracias por la información. Fue muy 
productiva, seleccionamos la Hoja de Vida de Margarita Osorio.

que le brindan a sus Egresados.
Los felicito por su EXCELENTE SERVICIO y OPORTUNIDAD

Respetado Rector.

Reciba un cordial saludo, deseándole muchos éxitos en este 2013 que comienza. 

Queremos expresarle nuestro agradecimiento por la publicación del artículo “La empresa 
de hoy por el medio ambiente de mañana” en la revista En Contacto.

Exaltamos su labor de promover y divulgar las buenas prácticas empresariales 
y expresamos nuestro compromiso de seguir contribuyendo con el bienestar y crecimiento 
de nuestros grupos de interés.

RAMÓN
NAVARRO 
PEREIRA

LISBETH GARCIA 
CASTRO

ZULEIMA 
CAMARGO

Egresada Especializacion 
en Finanzas.

Gracias por esta gran 
herramienta que nos 

permite estar vinculados 
al mundo laboral.

GIOVANNI 
ACUÑA HERAZO

Gracias señores Oficina del 
Egresado por su amable y valiosa 
atención, ya estoy en el portal para 
postular mi HV al cargo que me 
hicieron llegar.

Dios los bendiga y los felicito por 
el excelente servicio que prestan, 
ya que me ayudaron en menos de 
una hora a resolver el problema 
que tenía para ingresar.

A través de la presente comunicación la empresa 
Alfacer del Caribe S.A. identifica con NIT 
900.184.722-3 se complace en informarles que 
el cargo Supervisor de Producción (disponible 
en una vacante) publicado en la Feria de 
Egresados del pasado mes de mayo, fue cubierta 
con el Ingeniero Mecánico Carlos Arturo 
Silvera Bustos el cual ingresó a nuestra empresa 
el martes 4 de junio. En ese orden de ideas se 
extiende un agradecimiento a la Universidad y 
a su vez, un mensaje de motivación para que se 
sigan fortaleciendo los espacios de acercamiento 
entre Academia y Empresa.

Jefe de Gestión Humana 
Alfacer del Caribe
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Redacción: Revista En Contacto

OFICINA DEL
EGRESADO

Del 8 al 10 de mayo, más de 3000 asistentes participaron de las actividades 
programadas para la Semana de Desarrollo Profesional 2013 que presentó los 
ejes temáticos: Emprendimiento, Movilidad internacional y Laboral. El evento 

que organiza la Oficina del Egresado, con el apoyo de la Coordinación de Prácticas 
Profesionales, el Centro de Educación Continuada y el Centro de Emprendimiento, se 
consolida como un espacio para que los exalumnos de Uninorte logren insertarse en el 
mercado laboral y  aprendan cómo crecer en sus empresas.

Este encuentro permitió la generación de nuevos contactos y fomentó el inicio de negocios 
y alianzas comerciales para los jóvenes profesionales. El 57% de las empresas participantes 
tuvo de 6 a 9 citas.

En la misma jornada, en el marco del Workshop en Emprendimiento, se desarrollaron las 
conferencias Innpulsa: Aliado para emprendedores y empresas dinámicas e innovadoras; 
Asociatividad, Gobierno Corporativo y Fuentes de Financiación herramientas necesarias 
para las pymes globales y el conversatorio: Emprendedores ejemplo de innovación y motor 
del desarrollo del país; con conferencistas como Luis Flórez, director de Emprendimiento 
Dinámico Innovador de Innpulsa Colombia, César Carriazo, médico oftalmólogo 
fundador y director científico del Centro  Oftalmológico Carriazo y Juan Pablo Rodríguez, 
gerente de la Fundación Bavaria, entre otros.

CARA A CARA
con los empresarios

LO QUE BUSCAn
NUESTROS EGRESADOS



Además de las oportunidades laborales y el compartir de experiencias empresariales 
exitosas, los egresados pudieron atender un espacio para conocer sobre programas de 
migración a Australia, Estados Unidos y Canadá el 9 de mayo.

Alexandra Cortés, directora de RC Australia, habló sobre las variables asociadas al 
proceso de vivir en el exterior.

“Migrar implica manejar las propias aspiraciones, 
tener un equilibrio en la parte emocional y crear 

proyectos personales y de familia”

La agenda académica se completó el 10 de mayo con la conferencia ¿Por qué fallamos a 
la hora de buscar trabajo?, a cargo de César Escobar, coach laboral, quien explicó a los 
asistentes el valor de tener claridad en las habilidades de cada uno a la hora de buscar 
un empleo.  El experto también habló sobre cómo ser asertivo a la hora de crear la hoja 
de vida, de acuerdo al trabajo al que se aplica y sobre la importancia de la preparación 
previa a una entrevista.

Alexandra Cortés

Procesos que 
empezaron en la 
Feria Profesional

En la jornada final del 10 de mayo, 66 
empresas, 29 de ellas con vacantes, 
participaron en la Feria Profesional 
Uninorte en el Coliseo Los 
Fundadores. En total se presentaron 
76 ofertas laborales, 15 procesos de 
selección en el campus y fueron 7969 
las hojas de vida reclutadas por las 
empresas asistentes.

De acuerdo con Juan Carlos López, 
representante de Maersk Line para 
la costa norte de Colombia, al 
participar en la Feria la compañía 
buscó presentarse a los profesionales 
talentosos de la región. “Conozco 
egresados de la Universidad del 
Norte y nos llama mucho la atención 
que son personas con visión, con 
sentido de innovación y con muchas 
ganas de aprender”.

Oliverio Tabares, recién egresado 
de Administración de Empresas, 
aseguró que las opciones propuestas 
son de gran interés para su perfil 
laboral: “Tengo un perfil financiero 
y he visto varios bancos acá y en la 
parte comercial muchas empresas 
ofrecen buenos cargos con buenos 
sueldos”, dijo el joven profesional.

“Para nosotros como compañía 
es muy importante la diversidad 
cultural y de pensamientos y por eso 
es que hacemos estos esfuerzos para 
venir a reclutar a una Universidad que 
para nosotros históricamente ha sido 
importante en nuestros procesos”, 
aseguró, Carlos Saldarriaga, gerente 
de Talento Humano de P&G. 

De igual manera, Melina Peñaranda, 
consultora de Recursos Humanos 
de Amrop Top Management, dijo 
que las hojas de vida que se logran 
seleccionar en el evento son un gran 
insumo para la compañía headhunter 
y sus empresas clientes. 

AGENDA ACADÉMICA

Ver imágenes en facebook EgresadoUninorte

Oportunidades de crecimiento 
y proyección profesional
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Redacción: Revista En Contacto

OFICINA DEL
EGRESADO

GRANDES PROFESIONALES

“El ser beneficiario de esta campaña no ha cambiado mi proyecto de vida, sino que lo ha 
facilitado, ya que mi objetivo siempre ha sido estudiar Ingeniería Eléctrica, de tal forma 
que no desistiría por no quedar en un primer intento, sino por lo contrario hubiese 

seguido intentando hasta llegar a la meta”, son las palabras del cartagenero Orlando Villadiego 
Hernández, al expresar cómo ser becario Orgullo Caribe de la Universidad del Norte es un 
peldaño que lo lleva a estar más cerca de cumplir sus sueños. Y así como para Orlando, estos 
nobles propósitos se están cumpliendo para otros cinco jóvenes talentosos, gracias al aporte 
de la campaña “Lluvia de Robles, egresados sembrando oportunidades” -creada por iniciativa 
de un grupo de exalumnos del Alma máter para fortalecer el Programa de Becas y Apoyo 
Financiero. Llegar a ser beneficiario de una beca fue un proceso competitivo para los jóvenes, 
donde la persistencia en lograr sus ideales y el apoyo de sus familiares fue clave.

“Pocos días antes de graduarme del colegio recibí una llamada en la cual me decían que tenía 
que ir a una entrevista con la Universidad del Norte, ya que debían darme un noticia muy 
importante”, recuerda Orlando sobre el momento en que le informaron que sería becario. De 
igual manera, Catherine Serrano Álvarez, becaria en Psicología, dice que fue muy grande la 
emoción de saber que estudiaría en la universidad de sus sueños; “Yo quería estudiar aquí, me 
parece que es la mejor universidad y me dije ‘si no me voy a otra ciudad tengo que estudiar 
aquí como sea’. Acá siento que hay muchas más oportunidades, están muy pendientes de ti, 
mientras estudias y cuando sales”. Con 18 años, esta futura profesional quien ocupó el 
primer puesto en su colegio y quinto a nivel nacional en las pruebas de Estado, se 
reconoce como una joven extrovertida a quien sacar buenas notas le enorgullece 
mucho. Con cada palabra, es notorio cómo para estos jóvenes la oportunidad de estudiar 
una carrera profesional significa no solo la realización de uno de sus sueños, sino de un 
paso importante en su proyecto de vida, tanto profesional, como personal.  

Y lo mismo piensa Johan Rodríguez 
Acevedo, para quien la vida es distinta 
ahora que tiene de frente esta gran 
oportunidad de ser becario en Contaduría 
Pública: “Mis metas cambiaron, es un buen 
incentivo poder destacarse, y llegar a ser un 
gran emprendedor a través del estudio”.

Grandes aspiraciones

Como profesionales comprometidos con 
el desarrollo de su comunidad y de su país 
se visionan estos seis talentosos jóvenes 
al terminar sus estudios. Entre sus metas 
profesionales están el hacer empresa y 
seguir en la senda de la investigación y la 
academia, pues desde temprano ven en el 
panorama la posibilidad de estudiar un 
postgrado.  Para Gustavo Vergara Rolong, 
quien con 17 años de edad se metió de 
lleno a estudiar Matemáticas, “por ser 
muy objetivas y por ser un lenguaje más 
que me gustaría aprender”, la simpatía 
por la academia y las ciencias básicas es 
tanta que incluso dice estar evaluando las 
posibilidades de hacer un doble programa 
con Ingeniería Mecánica. 

 “Mi sueño es visitar Alemania o Italia 
y hacer postgrados allá si Dios me lo 
permite. Y lo haría para profundizar 
mis conocimientos de Matemáticas y de 

Los seis becarios de la campaña Lluvia de Robles le cuentan a En Contacto, cómo van sus 
estudios, su alegría por estar en la Universidad y cuál es su proyección a futuro.

“He trabajado a lo largo de mi vida académica para 
una oportunidad como esta, mi proyecto de vida está 

encaminado a ser una excelente profesional y persona; 
cada día crecer en conocimiento y calidad humana”

Arlinn Cervantes Bossio - Becaria en Derecho. 

EN EL CAMINO A CONVERTIRSE EN

Orlando Villadiego, Gustavo Vergara, Catherine Serrano, Lessing Cardenas y Johan Rodríguez, Grupo de Becarios Roble Amarillo  2013.
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Arlinn Cervantes Bossio, estudiante de 
Derecho, becaria Orgullo Caribe 2012

Ingeniería, lo cual con esfuerzo voy a 
lograr”, asegura el estudiante. Según 
Lessing Cárdenas Cervantes, estudiante 
de Ingeniería Eléctrica, ser becario no solo 
representa “quitarle un peso de encima” a 
sus papás en lo financiero para que sus 
hermanas menores puedan continuar en 
el colegio, sino ser reconocido como un 
joven ejemplar: “Ahora que soy becario 
mis amigos me ven como el mejor, y 
siempre había querido estudiar aquí en 
Uninorte, porque es una universidad que 
da muchas oportunidades, demasiadas 
cosas que benefician a los estudiantes”. 
Como amante de las ciencias naturales 
y participante destacado en olimpiadas 
de física y química en el colegio, Lessing 
asegura que los intercambios y las 
acreditaciones de la Universidad son 
un insumo que aprovechará al máximo, 
porque siempre ha pensado que no es 
suficiente quedarse con el pregrado.

Fruto y semillas de
la campaña

Finalmente, el vínculo de 
estos estudiantes con su 
Universidad y los egresados 
es uno de los sentimientos 
que garantiza que la Lluvia de 
Robles seguirá dando frutos. 
“Ellos son los que hicieron 
posible esta oportunidad y 
saber que me apoyan y que 
están al pendiente de mi 
progreso acá en Uninorte 
es un gran estímulo para 
mejorar cada día”, dice 
Arlinn Cervantes.

Fondo Egresados Uninorte

Oficina del Egresado
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En los últimos años, los rankings 
universitarios han ganado especial 
importancia alrededor del mundo. 

En el reporte “Global University Rankings 
and their Impact”, la Asociación de 
Universidades Europeas (EUA), señala 
que los beneficios de éstos radican en que 
promueven una cultura de transparencia, 
fortalecen la competencia entre las 
instituciones y en ocasiones conllevan a 
cambios de políticas en las universidades 
-ya que éstas buscan mejorar su posición 
en la tabla - y proveen información fácil de 
leer que le permiten a los estudiantes hacer 
una elección informada sobre la institución 
de educación superior dónde van a cursar 
sus estudios. 

Entre los rankings más respetados 
y consultados internacionalmente 
está el QS World University Ranking, 
cuyo propósito es “reconocer a las 
universidades como las organizaciones 
multifacéticas que son y proporcionar 
una comparación global de su éxito 
frente a la misión hipotética de 
mantenerse o convertirse al status de 
clase mundial” (THE – QS, 2009). 
La calidad de la investigación y la 
enseñanza, la perspectiva internacional 
y la empleabilidad de los egresados, son 
los cuatro pilares que determinan la 
posición de las universidades en la tabla.  

Es así como las universidades empezaron a ser medidas por la empleabilidad de sus 
egresados.  ¿Qué significa esto para las instituciones de educación superior? 
Empecemos por definir el concepto de empleabilidad. El profesor Mantz Yorke de la 
Universidad de Liverpool y Consultor en educación, define la empleabilidad como “un 
conjunto de logros – habilidades, visiones, y atributos personales – que hacen que los 
egresados tengan mayores posibilidades de conseguir empleo y ser exitosos en la ocupación 
elegida, beneficiándose a sí mismos, a la fuerza laboral, a la comunidad y a la economía en 
general” (2004). 

Uno de los errores más comunes por parte de las universidades a la hora de abordar la 
empleabilidad, es confundirla con la inserción laboral. Según manifiesta Yorke en su 
reporte “Employability and higher education: what it is – what is not”, la empleabilidad es un 
concepto altamente dinámico que denota un progreso y cierta cantidad de autosuficiencia, 
mientras que el estar empleado es estático, es el recibir un pago por desempeñar un 
trabajo puntual (2006). Si bien es entendible que las universidades estén preocupadas por 
la inserción laboral de sus egresados, ésta es sólo una parte de la empleabilidad.  Esto 
significa que las universidades deben producir egresados empleables sin importar el área 
de estudio o la disciplina académica. De hecho, Yorke cuenta como anécdota que un alto 
ejecutivo del sector bancario alguna vez le comentó que hoy en día la banca no es técnica 
– no se necesitan calculadoras, lo que se necesita es manejar buenas relaciones con las 
personas y tener la capacidad de ver las cosas desde diferentes puntos de vista. 
Entonces, ¿qué es lo que buscan los empleadores? El Consejo para la Industria y la 
Educación Superior del Reino Unido hizo un estudio con empresas multinacionales en 
todo el mundo (AstraZeneca, British Petroleum International, KPMG, Financial Times 
Group, HSBC Bank, Morgan Stanley, entre otras) sobre lo que los empleadores buscan y 
quieren. Entre los hallazgos encontraron que: 

• El 86% de los empleadores consideran que las buenas habilidades comunicativas son 
fundamentales. 
• Las habilidades “suaves” como la capacidad de Trabajo en equipo son consideradas vitales 
y aún más importantes que las habilidades “duras”.
• El 65% de las multinacionales indicó que el haber cursado algún intercambio internacional 
hace que los egresados sean más empleables. 

¿Empleo o  empleabilidad?

Escrito por: Paola Alcázar Hernández • Magíster en Ciencias de la Administración, Universidad de la Salle 1999
Directora de Extensión • palcazar@uninorte.edu.co

DE INTERÉS
PROFESIONAL
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Sta Marta

Con respecto al último punto, el estudio cita al Director de Recursos Humanos de la 
Consultora Internacional PricewaterhouseCoopers, quien considera que el valor de la 
experiencia internacional de un estudiante va más allá de la simple adquisición de un 
idioma, y que ésta radica en la habilidad de ver los asuntos de negocios y los asuntos 
personales desde otras perspectivas culturales diferentes a las suyas. 

Pero, más allá de los rankings, ¿por qué la empleabilidad ha adquirido tanta importancia? 
Para el British Council, algunos factores importantes han sido el crecimiento de las 
economías del conocimiento, el aumento en la fuerte competencia internacional como 
resultado de la globalización, los altos índices de desempleo, una menor certeza entre los 
empleadores sobre los futuros requerimientos del mercado, entre otros. 

Entonces, volviendo a la pregunta inicial, el hecho de que las universidades sean ahora 
medidas por la empleabilidad de sus egresados significa que las instituciones de educación 
superior tienen que empezar a trabajar, como un todo y desde sus diferentes áreas, en que 
los estudiantes, desde que inician sus estudios, empiecen a desarrollar estas habilidades 
a lo largo de su carrera. La producción de egresados empleables es inherente al proceso 
educativo, ya que abarca el total del espectro educativo desde el mismo impartir de 
conocimiento y entendimiento, hasta el desarrollo de habilidades y atributos. 

Para esto, algunas recomendaciones de Yorke para las universidades son: 

•Incorporar atributos de empleabilidad en todo el currículum y preparar a los estudiantes 
para competir en el mercado global
•Producir egresados con atributos y experticias valiosas tanto socialmente como económicamente
•Incrementar la satisfacción del estudiante con diferentes oportunidades y mecanismo 

de apoyo para que puedan desarrollar su 
empleabilidad
•Preparar a los egresados con la experticia 
que necesitan para alcanzar su máximo 
potencial en la comunidad global
•Establecer alianzas estratégicas entre los 
académicos, las empresas y los especialistas 
para fortalecer el desarrollo de la 
empleabilidad y sus atributos en todos los 
estudiantes de la universidad. 

Si bien la experiencia de un estudiante en 
la educación superior no puede garantizar 
que éste consiga empleo, la naturaleza de 
la experiencia sí influye en los chances del 
éxito que obtenga durante la búsqueda. 
Bien lo afirma Peter Hawkins en su libro 
El Arte de Construir Molinos de Viento: 
Tácticas Profesionales para el Siglo XXI.

“Ser empleado es estar 
en riesgo, mientras que 
ser empleable es estar 

seguro”

De interés profesional
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¿ Cuántas veces nos hemos visto tentados a contestar cuestionarios  simples en revistas 
de farándula, periódicos o por internet, esperando que cumplan con la promesa 

de revelarnos la realidad de cómo somos, hacia dónde debemos encaminar nuestra 
vida o qué tipo de trabajo debemos buscar? Muchas personas toman estos resultados 
como veraces y se permiten a sí mismo ser estereotipados y descritos, de acuerdo 
con las vagas conclusiones obtenidas a través de estos cuestionarios que pueden 
ser contestados en menos de 5 minutos y cuyas conclusiones carecen de principios 
científicos, pero que les “definen” para el resto de sus vidas.

A estos cuestionarios, los profesionales y científicos serios en materia de evaluación 
de la personalidad los denominan: PSEUDOTESTS. Pseudo es un prefijo que se toma 
del griego “ψεῦδο” que significa FALSO. Pseudo indica una imitación, un parecido 
engañoso o falsedad, y se coloca antes de la disciplina, profesión, concepto, persona 
o cosa a la que se parece, o aquello que es directamente falso. TEST es una palabra 
tomada del idioma inglés que significa evaluación. Por lo tanto, estos cuestionarios 
son definidos como “evaluaciones falsas”, imitaciones  engañosas para definir la 
personalidad, o el rasgo específico que pretenden medir.

Por esta razón, los profesionales expertos en temas de medición psicométrica 
comprendemos la importancia de traer a la conciencia de las personas el riesgo que 
asumen al contestar estos cuestionarios y luego pensar que los resultados realmente 
reflejan la realidad sobre las razones por las cuales no encuentran el trabajo de sus 
sueños, la pareja ideal para compartir su vida o el estilo de interacción social que les 
hace más atrayentes, entre otros.

Se han convertido en uno de los temas más populares, los pseudotests orientados a 
definir rasgos de personalidad referentes a las fortalezas y debilidades de las personas 
que les permitirán encontrar o mantener el trabajo ideal. Más grave aún, guiarles en 
las cada vez más frecuentes encrucijadas que acontecen para los profesionales hoy en 
día en el desarrollo de su carrera, debido a la poca estabilidad laboral imperante.
En la medida que en que las organizaciones compiten a nivel global, han comprendido 
que la herramienta decisiva que pueden establecer para diferenciarse y ser competitivas 
está realmente fundamentada en el talento  humano que logren ATRAER y RETENER. 
Por esta razón, cada vez más, cobran importancia estratégica los procesos de evaluación 
científica, donde un porcentaje importante de la valoración de los candidatos, para 
vincularlos o promoverlos internamente, resulta del análisis de los hallazgos integrados 

Pocas personas 
comprenden que estos 
cuestionarios gratuitos 
han sido desarrollados 

sin ningún tipo de 
investigación ni 

fundamento serio, mucho 
menos están soportados 

sobre estudios estadísticos 
de fiabilidad y validez 

y por lo tanto, los 
resultados que ofrecen al 
lector son tan inexactos 

como ambiguos.

Escrito por: Sunny Ballestas Manotas • Egresada de Psicología 1995 • sunnyballestas@gmail.com

Ventajas de la

del perfil profesional

EVALUACIÓN CIENTÍFICA

DE INTERÉS
PROFESIONAL



Los tests como instrumentos científicos 
son una ayuda imprescindible para los 

psicólogos, pedagogos, profesionales de la 
salud y en general, de todas las profesiones 

que requieran analizar condiciones 
esenciales de seres humanos.

de una serie de instrumentos de medición. Son herramientas 
científicas, serias, confiables y válidas.

Para este fin, las organizaciones recurren a variados instrumentos 
de evaluación denominados PRUEBAS PSICOTÉCNICAS, que 
consisten en un grupo seriado de exámenes, desarrollados 
mediante procesos laboriosos en los cuales se han invertido 
tiempo de investigación y recursos materiales garantizando su 
fiabilidad, rapidez en su aplicación y corrección y que miden 
exactamente aquello que se requiere evaluar objetivamente, con 
la precisión requerida. 

Es fundamental el entrenamiento previo y certificado para 
obtener el óptimo aprovechamiento y el mejor uso de estas 
herramientas, las cuales requieren una base de conocimiento 
fundamentado en teorías comprobadas. Solo así se garantiza 
un trabajo profesional de la mejor calidad y con la mayor 
productividad.

Como profesionales responsables hacia el cliente, hacia el 
usuario y en el ejercicio del cumplimiento legal no podríamos 
promover la utilización de herramientas que no tengan las 
debidas condiciones de calidad, que no hayan sido creadas 

adecuadamente, que no dispongan de los manuales técnicos 
pertinentes, que sean reproducidas ilegalmente o que hayan 
caído en la obsolescencia. 
Observamos con satisfacción que dentro del concepto de “long 
life learning”, para todos los profesionales el reto prioritario 
se basa en la permanente actualización científica y en la 
investigación de la aparición de herramientas mejoradas. Esto 
resulta coherente con el postulado de Stephen R. Covey y su 
Principio #7: Afilar la Sierra. Todo profesional ha de asegurar 
la permanente gestión de su inventario de conocimiento y a la 
actualización de lo que denominamos en consultoría “la caja de 
herramientas”, propia de cada una de las especialidades antes 
mencionadas. 

Por último, el marco legal colombiano es claro y contundente 
al comprometer a los profesionales que administran datos 
confidenciales, a la guarda segura de la información, a garantizar 
que se gestiona el consentimiento informado del evaluado 
y, aún más recientemente en nuestro país se ha instituido la 
penalización del mal uso de la información personal, de manera 
que resulta importante aconsejar a nuestros lectores no revelar 
información en páginas de internet que no estén debidamente 
certificadas y calificadas como seguras y legales, para procesar 
información personal y de índole psicológica.



Escrito por: Sara Plata Cepeda • Docente Departamento de Historia y Cs. Sociales • splata@uninorte.edu.co

Tarjeta de
presentación

Hoy más que nunca los profesionales requieren de un esfuerzo constante y 
disciplinado para actuar con buenas maneras en los distintos escenarios de la 
vida empresarial y social. Ello incluye los medios de comunicación virtual y los 

dispositivos digitales. Todos proyectamos de manera permanente una imagen y de cada 
uno de nosotros depende que esa imagen sea apropiada y agradable.
 
Según el Diccionario de la Real Academia Española, la palabra imagen tiene, entre otras, 
la siguiente acepción: “…Conjunto de rasgos que caracterizan ante la sociedad a una 
persona o entidad...” Imagen es más que referirnos a cómo debemos comer y cómo nos 
debemos vestir. La imagen también la constituyen docenas de mensajes que emitimos, sin 
darnos cuenta, con nuestros gestos y, en la actualidad, con los contenidos de los mensajes 
escritos y las imágenes que manejamos a través de medios tecnológicos. Por esta razón es 
importante mirarnos a nosotros mismos de manera continua y hacer ajustes y mejoras  en 
nuestra manera de actuar.
 
Conocer el protocolo empresarial  es contar con un aliado en la vida laboral y social que  
permite que múltiples dilemas, incluyendo aspectos tan relevantes como las relaciones 
interpersonales y el buen trato, se puedan llevar a cabo con seguridad y serenidad para 
facilitar nuestra vida. Practicarlo con naturalidad es por tanto un valor agregado a nuestros 
conocimientos que nos permite ser reconocidos con una educación integral.
Todos, en algún momento de nuestras vidas hemos actuado causando perjuicio a nuestra 
buena imagen, ya sea  por el indebido arreglo personal, por expresiones, palabras o 
tonos inapropiados o por el mal manejo del idioma, sin lograr ningún provecho; todo lo 
contrario, generando situaciones nocivas para uno mismo.
 
Si usted no es muy aficionado a este tema, en este breve artículo intentaremos mostrarle 
algunas de sus bondades refiriéndonos a aspectos del protocolo empresarial como el uso de 
la tarjeta de presentación profesional, las formas de vestirse, el manejo de los dispositivos 
electrónicos y el manejo del idioma, entre otros.

Se recomienda ser discreto (a) pero a la vez 
efectivo con el uso de la tarjeta de presentación 
de la empresa cuando nos percatamos que la 
persona que tenemos frente a nosotros puede 
ser clave para la ejecución nuevos proyectos. 
Tenga siempre sus tarjetas actualizadas y 
en un estuche metálico o de cuero donde 
siempre estén protegidas y puedan lucir 
en buen estado en el momento en que son 
entregadas. Entregue la tarjeta con las dos 
manos o con la derecha, volteándola con 
la información de frente a quien la recibe. 
Cuando se recibe una tarjeta, hágalo también 
con las dos manos o con la derecha,  intente 
leer su contenido y, seguidamente, guárdela 
con cuidado en el estuche. Se recomienda 
que los señores no guarden en su billetera 
la tarjeta que reciben para luego sentarse 
encima de ella pues, además de deteriorarlas, 
en ciertos países se interpreta como un acto 
de irrespeto.

DE INTERÉS
PROFESIONAL
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“Netiquette” y 
“Tech-etiquette”  

comportamiento en la red y 
con dispositivos digitales

Por otra parte, sugiere que el profesional de 
hoy esté atento a actualizarse también en lo que 
a normas de comportamiento se refiere dentro 
del mundo de la tecnología, la información 
y la comunicación (TIC’s) modernas. 
Empresas multinacionales  y organismos 
internacionales, entre otros, exigen trabajar 
con base en un código de comunicación que 
contiene normas que regulan las maneras que 
se deben utilizar para el buen uso de la web. En 
efecto, éste código contempla aspectos que van 
desde la gramática, la ortografía (¡¡TILDES!!), 
la puntuación (puntos y comas) y la redacción 
adecuada, comprensible para su destinatario, 
hasta la correcta participación en los foros 
de opinión, utilizando lenguaje respetuoso, 
no ofensivo, y evitando acotaciones  sobre  
política y  religión. Es lo que se conoce como 
la “netiqueta”.  Además, ha surgido también 
la “tech etiquette”, que es la relativa al buen 
uso de los dispositivos digitales (celulares, 
tablets) y las redes sociales. Al respecto, para 
que un profesional luzca bien, se sugiere que 
no coloque fotos casuales en su perfil, ni muy 
íntimas con su pareja, mucho menos en traje de 
baño. Recuerde que a éste tienen acceso su jefe 
o su futuro empleador, clientes o subalternos. 
La discreción también es muy importante 
tenerla presente en las redes sociales. 

Escoja las fotos que colocará con cuidado, tanto 
de usted como de sus amigos; no se tome fotos 
inadecuadas ni con su cámara ni con las de 
otros que luego se conviertan en una pesadilla 
sin fin porque están en manos de  personas que 
usted no controla. Además, tenga en cuenta 
que las redes sociales no deben ser utilizadas 
para hacerle daño a las personas. Al utilizar el 
celular, no hable en voz alta delante de otros; no 
conteste ni digite el celular si está con su jefe en 
la oficina, en una reunión, en una conferencia o 
concierto. Si es médico, odontólogo, enfermera u 
otro profesional de la salud y está en consulta, por 
favor solicite que otro responda por usted, de otra 
manera se percibe como antihigiénico. Controle 
su celular, no permita que éste lo controle a usted.

El trato 
interpersonal

Viajes de trabajo

Para Alejandra Cervantes, egresada del Programa de Relaciones Internacionales de Uninorte, 
actualmente Asesora de Exportaciones de Proexport Barranquilla, el conocimiento del protocolo 
empresarial facilita el manejo de situaciones difíciles en el entorno laboral. Sin duda, su experiencia 
profesional la ha llevado a concluir que, aunque prescindir de las discrepancias en el ambiente 
laboral es casi imposible, el tacto, la discreción, el respeto, la mediación y la capacidad de pedir 
disculpas cuando se cometen errores, actitudes propias del protocolo empresarial, le han sido 
útiles no solo para impedir llegar a circunstancias inaceptables sino también para colaborar a 
dirimir situaciones complejas dentro del entorno laboral.

Hoy en día los viajes de trabajo al exterior 
se han vuelto cada vez  más comunes. Ello 
conlleva estudiar previamente los diferentes 
aspectos de los lugares que se visitarán desde 
su historia, hasta su política y economía y, 
así, familiarizarse con su cultura; la agenda 
de viaje, los documentos de trabajo y los 
contactos deben estar organizados con detalle. 
Las herramientas que ofrece internet como 
los mapas virtuales, facilitan mucho realizar 
esta tarea, pues permiten revisar las rutas y los 
tiempos para llegar a los diferentes destinos 
y reuniones y cumplir la norma universal 
de la puntualidad. Se debe llegar a la cita 
por lo menos con diez o quince minutos de 
antelación. Otras dos normas que siempre se 
deben cumplir son: solicitar cualquier servicio 
de forma amable y respetuosa  y agradecer las 
atenciones y servicios  recibidos.
 
Por otra parte, la vestimenta es otro aspecto 
propio del ejecutivo (a).  Son ideales para una 
mujer profesional al asistir  a reuniones  en 
viajes de negocio los vestidos sastre con falda o 
pantalón de colores oscuros, los cuales nunca 
deben faltar en su armario. Estos facilitan 
el intercambio de piezas y transforman su 
apariencia con  blusas de diferentes colores 
y estilos, pashminas y otros accesorios, 
disminuyendo así el número de prendas de 
vestir en la maleta, permitiendo viajar de 
manera más cómoda con menos equipaje. 
No exagere con los zapatos de plataforma, un 
tacón número 7, es suficiente. En cuanto a los 

señores lo recomendable es un vestido entero 
de color oscuro, preferiblemente gris o azul 
turquí; una buena y conveniente alternativa es 
un blazer (chaqueta azul de botones dorados) 
combinada con pantalones color gris o caqui 
de lana liviana. Se recomienda que la camisa 
esté impecablemente planchada y la corbata 
que haga contraste. No asista a las reuniones 
sin chaqueta. Nunca use zapatos ni medias de 
colores más claros que el color del pantalón que 
esté utilizando. Tenga en cuenta que si en las 
reuniones de trabajo se llegaren a tocar temas 
sobre política o religión lo recomendable es 
evitarlos. Es prudente escuchar a los otros 
e intentar entender sus comportamientos 
propios de otra cultura y de otros valores 
diferentes a los nuestros. Al encontrarse en un 
grupo de personas y surja la oportunidad de 
presentar a alguien, lo adecuado es siempre 
mencionar primero el nombre de la persona de 
mayor nivel e inmediatamente suministrarle la 
información sobre quién está siendo presentado.

Por último, pero no menos importante, 
el profesional debe estar pendiente de 
mantenerse actualizado con la lectura de la 
prensa local, nacional e internacional, de tal 
manera que pueda desarrollar una capacidad 
de análisis y postura ante el diario acontecer; 
es también conveniente leer literatura, revistas 
informativas, conocer, asistir y disfrutar de las 
actividades culturales, ello facilita el camino 
para enriquecer las relaciones profesionales y 
personales existentes y generar nuevas.

De interés profesional
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En la actualidad son varios los medicamentos utilizados en el tratamiento de las  
enfermedades alérgicas. Los desarrollos existentes son parcialmente eficaces pero ninguno 
permite garantizar la curación. Tenemos las vacunas antialérgicas, que son las únicas que  

modifican la historia natural de las alergias respiratorias, mejorando el cuadro clínico y la calidad 
de vida de los pacientes. Inicialmente estas fueron suspensiones de proteínas provenientes de 
los ácaros intradomiciliarios que se aplicaban como protocolos de inmunización para producir 
estados de protección en los pacientes; posteriormente se han utilizado extractos purificados de 
alérgenos, y más recientemente los llamados alergoides. A la fecha se encuentran otros desarrollos 
farmacológicos en las fases finales, son las llamadas vacunas de péptidos recombinantes, productos 
obtenidos por técnicas de ingeniería genética. 

Todas estas vacunas, en razón a sus costos de producción y otros factores, tienen una limitación 
en su uso amplio en salud pública. Una alternativa que se vislumbra son las llamadas vacunas 
antialérgicas con péptidos sintéticos, las cuales podrían tener la misma eficacia y seguridad que 
las anteriores a unos costos de producción menores. Los oligopetidos sintéticos son pequeños 
fragmentos de proteínas producidos en el laboratorio con una tecnología que, debido a su costo, 
permitirán masificar vacunas para la prevención y el tratamiento de estas enfermedades. Estas 
tecnologías se vienen desarrollando, estudiando y utilizando en pacientes como medicamentos 
promisorios. Empresas del sector farmacéutico y biotecnológicas en Canadá, Europa y Asia están 
trabajando en esta línea paralela.

El aporte de Uninorte 
El Grupo de Investigación en Inmunología y Biología Molecular, de la División Ciencias de la 
Salud de la Universidad del Norte, desarrolla varios proyectos de investigación aplicada en el 
campo de la alergología e inmunología orientados a solucionar problemas de salud pública. En 
la actualidad cuenta con dos patentes nacionales aprobadas y dos solicitudes internacionales. 
Estos desarrollos tecnológicos tienen un gran potencial de transferirse al sector productivo y de 
llegar al mercado como innovaciones que generaran valor e impacto en el sector de la salud en 
beneficio de la sociedad. 

Uno de estos proyectos, desarrollado conjuntamente con la Universidad Javeriana, lo constituyen 
unos oligopéptidos que podrán a futuro ensayarse y utilizarse como desarrollos terapéuticos a 
manera de vacunas en el tratamiento de las enfermedades alérgicas. Con estos oligopéptidos se 
podría estructur una proteína que sería utilizada como una vacuna. Los investigadores diseñaron 
y sintetizaron pequeños segmentos de proteínas, obtenidos por bioinformática, biología 
computacional y síntesis a partir de los alérgenos de ácaros intradomiciliarios; luego generaron 
anticuerpos en un modelo experimental. Estos resultados conllevan a un potencial desarrollo de 
vacunas sintéticas para la alergia y permitirían tener un producto en aproximadamente ocho años 
de investigación científica y aplicada. La técnica y la metodología se encuentran en capacidad de 
ser escaladas a producción industrial; el desarrollo está patentado en Colombia y se encuentra en 
vía de patentamiento internacional en Europa, Estados Unidos, México y Brasil.

VACUNAS EN EL TRATAMIENTO
de las alergias

Las enfermedades alérgicas alteran 
la calidad de vida e impactan 
económica y socialmente a 
diferentes países en el mundo: más 
de 300 millones de pacientes sufren 
de asma bronquial. OMS estima que, 
en el 2050, el 40% de la población 
sufrirá  de alergias. En Colombia 
la prevalencia de asma es de un 
15% y Barranquilla es la ciudad 
más afectada. Un estudio de 2012 
reveló que el grupo más afectado es 
el de los niños, resaltándose que la 
rinitis y eccema alérgico muestran 
cifras alarmantes del 30 y 50%, 
respectivamente.

Entre los factores desencadenantes 
de los síntomas  y signos de estas 
enfermedades  está la contaminación 
ambiental por ácaros, que representa 
un principal factor de riesgo para 
el asma y/o rinitis alérgica. Estos 
padecimientos son un problema 
de salud pública mundial y su 
prevalencia va en aumento, más 
aun en países en desarrollo como 
Colombia. Los ácaros blomia 
tropicalis y dermatophagoides 
farinae son altamente prevalentes 
en los ambientes intramuros. El 
Caribe es una región con una alta 
densidad de estos animales. 

Problema de 
salud pública

BIENESTAR, SALUD
Y FAMILIA

Escrito por: Eduardo Egea Bermejo • Maestría en Proyectos de Desarrollo Social 1997
                                        Coordinador Laboratorio de Inmunología y Biología Molecular •  eegea@uninorte.edu.co



La palabra célula y la palabra madre designan en nuestra mente de inmediato biología 
y a segunda maternidad o protección, pero al encontrarlas juntas “células madre” se 
encuentran envueltas en nuestra mente de diversos tabúes direccionados a clonación 

y películas clásicas de creación de nuevas razas humanas. 

Las células madres o “stem cells”, son aquellas que tienen la capacidad de regenerar uno o 
más tipo celulares diferenciados. Son células progenitoras y autorrenovables.  Existen dos 
tipos de ellas: las células madre embrionarias y las células madre órgano-específicas, las 
primeras derivan de la masa celular interna del embrión en estadio de blastocisto (7-14 
días de gestación), las segundas son células multipotenciales, con la capacidad de originar 
las células de un órgano concreto en el embrión y también en el adulto, como es el caso 
de las células de la médula ósea, que son capaces de generar todos los tipos de células 
sanguíneas y del sistema inmune durante  toda la vida. Otro ejemplo concreto de estas 
últimas son  de piel, músculo cardíaco, cerebro, retina, entre otras, las cuales se han logrado 
aislar y mediante manipulación se han conseguido multiplicar (cultivar) en el laboratorio 
(in-vitro) y en un animal (in-vivo), utilizándose para la reparación de tejidos dañados. 

Este tipo de células (las células madre), se consideran ideales para la terapia génica, al hablar 
de esto, nos referimos a la “edición” de la “receta” que lleva inscrita el  ADN de las células 
y reparar errores genéticos causantes de enfermedad mediante una “cirugía genética” en 
la cual se encuentra hoy en día la posibilidad de entrar en las células y quitar de forma 

“quirúrgica” un pedazo defectuoso y 
reemplazarlo por uno no defectuoso de 
manera precisa en un tubo de ensayo. 

Hablamos que las células madres 
son ideales para este tipo de terapia 
porque son células en las cuales la 
realización de una “cirugía genética” 
produciría un efecto a largo plazo. 
Por lo anterior, podemos decir que la 
unión de ambas técnicas, el cultivo de 
células madres y la terapia génica, ya 
no es una película de ficción y es el 
presente y futuro de tratamiento de 
muchas enfermedades en donde se 
dejarían de usar potentes fármacos 
inmunosupresores para realización 
de trasplantes de células propias del 
paciente afectadas con la corrección 
de los errores de ortografía que 
pudiera tener en su ADN.

Bienestar, salud y familiaOficina del Egresado de la Universidad del Norte
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Escrito por: Carlos Silvera-Redondo • Msc, Phd. medicina 1983 • Profesor Departamento de Medicina • csilvera@uninorte.edu.co
Rosmy Barrios Reyes • Egresada de Médicina 2011 • rcbreyes@gmail.com

LAS CÉLULAS MADRES
de la ficción a la realidad
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Escrito por: Olga Hoyos De Los Rios  • Maestría en Proyectos de Desarrollo Social 1997
 Directora del Departamento de Psicología • ohoyos@uninorte.edu.co

Con frecuencia, situaciones 
coyuntura les  p e r m it e n 
retomar la reflexión en torno 

a ciertos temas. El bullying es uno de 
ellos. El impacto que éste genera en 
los medios sociales, me llevó a escribir 
en una ocasión, “…ojalá en lo sucesivo 
la noticia fuera el compromiso de 
toda la comunidad académica y de 
las autoridades para atender desde 
la prevención  las situaciones de 
violencia escolar”.

El pasado mes de marzo, esa fue la 
noticia: La sanción de la ley 1620 “Por 
la cual se crea el sistema nacional de 
convivencia escolar y formación para 
el ejercicio de los derechos humanos, 
la educación para la sexualidad y 
la prevención y mitigación de la 
violencia escolar”.

Hoy es posible pensar que el bullying está 
siendo considerado un tema prioritario. 
La Ley contempla la responsabilidad de 
todos en la atención a este problema y 
el compromiso que debemos asumir en 
la búsqueda de soluciones. Conscientes 
de que este es un primer e importante 
paso, es necesario garantizar que la 
implement ac ión  de  l a  L e y,  log re 
sus  obj e t ivos .

En la Universidad del Norte, desde el GIDHUM, un grupo de investigadores del 
Departamento de Psicología llevamos más de diez años estudiando el tema de violencia 
escolar. Aunque a lo largo de estos años, hemos observado una mejora progresiva 
en la disposición de los colegios para atender el problema,   debemos procurar que la 
implementación de la ley, promueva acciones concertadas y no procesos reactivos ante la 
urgencia de los tiempos previstos para su entrada en vigencia. Este riesgo se presenta  si no 
entendemos que la implementación de la ley debe pasar por la sensibilización, formación 
y comprensión de las distintas formas de violencia, y demás problemáticas inherentes 
a la convivencia escolar, que nos permitan construir las soluciones  que demanda cada  
situación específica.

La nueva ley parece presumir que todas las instituciones educativas en nuestro país 
cuentan con los recursos, humanos (que requieren formación específica) para crear los 
comités,  y los económicos  para capacitarse y funcionar en el marco de esta ley. Al no ser 
así, corremos  el riego de seguir validando modelos sancionadores, de desconocer  que la 
ejemplificación de formas adecuadas de acción son parte de la solución; de dar tratamiento 
uniforme  a las distintas situaciones de violencia,   a olvidar que las consecuencias para los 
implicados (víctimas, agresores y testigos) son graves: pues  niños y jóvenes aprenden de las 
acciones que ven  en los adultos responsables de su comunidad educativa y en su familia.  
¿Qué pueden aprender si las situaciones no son tratadas de la manera que corresponde? A 
disimular –  a no llamar las cosas por su nombre-  a ignorar el problema y con ello el dolor 
de quiénes lo padecen, a ser insensibles- enviando,  con la acción disimulada, el mensaje 
de “esto no es tan grave, hay que sobrevivir como se pueda”.

En esta línea de ideas,  debemos asegurar que el docente “encargado de la 
orientación” (no se menciona al psico-orientador, ni al psicólogo, ni al 
psicopedagogo) recibirá capacitación específica en estos temas, así como  los 
distintos  miembros de comités nacionales y locales. Si no solemos tratarnos  un 
cáncer con un  médico general, (sólo porque es médico) ¿Por qué no pensamos 
lo mismo con respecto a los temas inherentes a la convivencia escolar? Sin 
tener esto en cuenta, corremos el riego de postergar la construcción de una 
sociedad que goce de bienestar psicológico y social.

- Salif Keita

Hay tradiciones que no merecen guardarse porque  frenan la evolución social.
Muchas son locales y nosotros somos universales

Responsabilidad de todos

Sobre el marco legal para su abordaje 
en las instituciones educativas

Bullying;

BIENESTAR, SALUD
Y FAMILIA



Algunas recomendaciones:

Caminar es la actividad física más elemental y completa. Es importante de ponerse 
metas por ejemplo recorrer un kilómetro cada día. 
La natación se dice que es el deporte más completo, porque pone en funcionamiento 
todos los músculos del organismo. 
El ciclismo, sobre todo practicado en equipo, puede resultar un deporte atractivo, 
además que la bicicleta puede ser un medio de transporte.
Los gimnasios y centros especializados que nos muestran servicios muy 
profesionales e innovadores. 
Bailar, una actividad que puede resultarnos muy divertida. 
Patinaje, aumenta la potencia y fortalece los músculos de las piernas.
Parques biosaludables, podemos aprovechar que en zonas al aire  libre se han 
acondicionado máquinas especiales para trabajar ciertas partes de nuestro cuerpo, 
además de ser una actividad agradable y divertida.
Atletismo, explota todas las capacidades del organismo, tanto fuerza como 
resistencia y velocidad. 

Para personas mayores de 65 años se pretende con el ejercicio mantener la destreza en la 
movilidad, además de disminuir la percepción del dolor, de la ansiedad y mejorar la capacidad 
de concentración y atención.  Se recomienda la realización de actividades de bajo impacto como 
la caminada, el ciclismo o pedaliar en la bicicleta, la natación, la hidrogimnasia, subir escaleras, 
bailar, yoga, tai chi chuan y gimnasia aeróbica de bajo impacto. 

Si, muchos de nosotros hemos escuchado 
los múltiples beneficios físicos, 
psicológicos y sociales que nos brinda 

realizar una actividad física o el deporte, y sin 
embargo ¿con qué frecuencia lo practicamos? 

El estrés de la vida actual, los avances 
tecnológicos que nos evitan grandes esfuerzos 
físicos, inclusive las adicciones a las redes 
sociales y videojuegos nos van llevando a 
medida que vamos aumentando en años a caer 
en el sedentarismo. Por ello nos resulta esencial 
consolidar hábitos relacionados con estilos de 
vida saludables, activos desde temprana edad y 
en las dos primeras décadas de nuestra vida.  Es 
así que el inicio hacia una disciplina deportiva se 
recomienda  entre los 6 y 10 años de edad. En los 
niños menores de 5 años se recomiendan más 
los juegos que permitan desarrollar el aspecto 
psicomotor, de modo que vayan adquiriendo 
equilibrio y coordinación.

El deporte y la actividad física nos ayudan 
a mantener una vida saludable, estimula 
nuestros órganos, nuestros sentidos y también 
fortalece nuestros valores, al convertirse en un 
medio para socializar y reafirmar la pertenencia 
a un grupo.  Pero, independientemente de los 
motivos o razones que tengamos, la decisión 
que debemos mantener es el de practicarlo. Y 
podemos empezar inclusive con actividades 
pequeñas, Lo recomendado por los expertos 
es iniciar con un mínimo de 30 minutos de 
actividad física de intensidad moderada, casi 
todos o preferiblemente todos los días de la 
semana, que podemos repartirlo a lo largo del 

día, en periodos de actividad física de preferiblemente no menos de 10 minutos (caminar a buen 
ritmo, subir escaleras, trabajar en el jardín o en las tareas de la casa). En nuestro trabajo, podemos 
poner en práctica las pausas activas.Al tomar la decisión de iniciar una sesión de entrenamiento, 
es importante tener en cuenta que  el primer paso es realizarse un examen médico, con el fin de 
adaptar un entrenamiento apropiado a nuestras condiciones y no que nuestras condiciones se 
adapten al entrenamiento, de esta forma evitaremos futuras complicaciones que pueden tener un 
impacto negativo para nuestra salud. Además de un ejercicio que nos agrade, que nos divierta, que se 
ajuste a nuestros horarios y necesidades. 

Fuentes:
www.deportesalud.com 
www.saludalia.com/docs/Salud/web_saludalia/vivir_sano/doc/ejercicio/doc/doc_sedentarismo.htm
www.monografias.com/trabajos14/saludydepor/saludydepor.shtml
www.laflecha.net/canales/ciencia/noticias/el-grado-de-sedentarismo-de-los-universitarios-es-alto-sobre-todo-entre-las-chicas

Vive, siente, practica... DEPORTES

19

Escrito por: Ivón Marrero Ustariz • Especialización Gerencia de Empresas Comerciales 2007 
Coordinadora de Deporte y Recreación • imarrero@uninorte.edu.co
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Escrito por: Jorge Sarmiento F.  • Egresado de Especialización en Gerencia de Comunicación Organizacional 2007 • jorgemarios79@hotmail.com

Xavi Hernández e Iker Casillas son los estandartes del fútbol más competitivo de la actualidad 
mundial. Su imagen y actividad es seguida en los cinco continentes con una euforia solo 
equiparable a las estrellas de la música, el cine y, en general, a la industria del espectáculo.  

Como líderes de la selección española, recibieron en el año 2012 el premio Príncipe de Asturias 
al deporte, en el que el jurado consideró que “estos jugadores del Real Madrid y el FC Barcelona 
simbolizan los valores de la amistad y el compañerismo más allá de la máxima rivalidad de sus 
respectivos equipos. Su comportamiento deportivo es un modelo para los jóvenes”.
 
Encontrar este tipo de evaluaciones que resaltan el compañerismo y amistad no son comunes 
en el mundo del fútbol actual, al que la competitividad, exposición mediática y presiones 
económicas han convertido en un espectáculo semejante a los que se ven en Hollywood y 
pasarelas, con jugadores que atienden sesiones publicitarias con la misma intensidad con 
la que se entrenan.

Para que los jugadores del balompié se sobrepongan a esas presiones del entorno y conserven 
su esencia como lo que son, deportistas, debe ocurrir el ideal de los modelos de formación: que 
ellos como personas se forjen y mantengan en un ambiente de educación en el que no sólo prima 
el aspecto técnico, como saber dominar un balón y moverse en una cancha, sino también el 
aspecto humano, para que aprendan a trabajar en equipo, a ser disciplinados, a trazarse metas, a 
respetar a sus competidores y sobretodo, a jugar limpio dentro y fuera de la competición.

“Los buenos jugadores son el resultado de directores técnicos que son verdaderos formadores y 
que hoy son escasos en el fútbol”, señala con sapiencia el veterano periodista y locutor deportivo, 
Andrés Salcedo González, quien ha cubierto varios mundiales y sigue muy vigente en los medios 
de comunicación.  Radamel Falcao García es uno de los exponentes de talla mundial del fútbol 
colombiano, que da ejemplo y despierta la simpatía de medios y afición por su conducta integral 
como profesional del deporte. No en vano, su padre, Radamel García, quien también jugó el 
fútbol luciendo un perfil de respeto, señaló a www.futbolenred.com que “antes que formar un 
deportista hay que formar una persona. Y para eso la familia es muy importante. A los hijos hay 
que darles buenos ejemplos, aconsejarlos y hablarles constantemente de la realidad de la vida y 
del entorno”.

Si el fútbol fuera una 
fauna, los técnicos que 
hacen escuela y miran 

su oficio como un proceso 
humano serían animales 

en extinción. Hoy los 
clubes y selecciones 

priman al resultado por 
encima del proceso, es 
decir que prefieren al 

técnico que caza estrellas 
del momento y no al que 

forma jugadores”.

Andrés Salcedo González

NO SÓLO SE JUEGA EN LA CANCHA

EL FÚTBOL

NUESTRO
ENTORNO
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Colombia parece dar los pasos hacia ese modelo, como lo refleja la constante exportación 
de talentos que brillan en grandes clubes y que, sobretodo, han revertido el viejo paradigma 
según el cual nuestro prototipo de jugadores es el de jóvenes indisciplinados, faltos de 
convicción y valores.
 
Además de Falcao, hoy están activos dignos representantes colombianos, como James 
Rodríguez y Jackson Martínez, en Porto, de Portugal; Michel Ortega, en VfL Bochum, de 
Alemania; Abel Aguilar y Dorlan Pabón, en España; David Ospina y Víctor Montaño, en 
Francia; Hugo Rodallega, en Inglaterra; Carlos Bacca, en Brujas, de Bélgica; y actualmente 9 
jugadores criollos juegan en la férrea liga italiana.  Llama la atención que en ese mosaico de 
exportación colombiana sólo aparezca uno entre los jóvenes formados en las canteras locales 
de la Región Caribe, como el Junior de Barranquilla, pese a que algunos de esos jugadores, 
incluyendo Falcao, son oriundos de estas tierras.
 
Ese llamado de atención que dan los hechos sirve a los clubes locales costeños para revisar 
sus planes de trabajo y valorar el recurso más preciado que tienen en sus organizaciones, que 
son los niños deseosos de triunfar en el fútbol. De cómo los formen y les orienten en el difícil 
camino deportivo dependerá cómo ellos se comporten cuando reciban su oportunidad de 
triunfo.  La inversión que hacen hoy el Estado, las ligas y los clubes en su materia prima 
deportiva, los niños, se revierte a largo plazo en múltiples dividendos; el principal es que esos 
niños serán personas de bien al servicio de sus organizaciones y de la sociedad, formadas 

con espíritu de progreso y convertidos 
en valiosos talentos que impulsan a los 
que van consigo y a los que vienen detrás.
 Téofilo Gutiérrez, quien hoy es clave 
en la Selección Colombia y empieza a 
brillar en la liga mexicana, es un ejemplo 
de cómo aprender en la calle es más 
costoso y arduo que recibir valores 
desde casa.
 
El comportamiento de los deportistas, 
como el de los médicos, ingenieros, 
abogados o periodistas, es un reflejo 
de la realidad de nuestra sociedad. Ya 
lo decía Vicente Del Bosque, el más 
importante director técnico del mundo 
según la FIFA, refiriéndose a los títulos 
y premios que ganan Xavi y Casillas 
permanentemente: “lo mejor que estos 
chicos tienen como jugadores es ser 
sencillos, ser buenas personas”.

Los primeros pasos colombianos

Nuestro entorno
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Desde hace varios días he estado pensando en cuál o cuáles serán los marcos 
en los que voy a inscribir mi discurso para este artículo, y lo pienso porque 
definitivamente no puede ser uno solo pero más importante, es tener claro que no 

pueden serlo todos.

Esta consideración es posible y deviene en pensamiento cuidadoso antes de pasar al acto 
de escribir, en mi que soy adulta y vengo de una infancia en la que mis padres decían sí 
o no y eso bastaba para mi, soy de una generación hija de una madre para quien “solo 
era que mi papá nos mirara de aquella forma para saber que teníamos que ir a dormir e 
inmediatamente hacerlo....o que mi papá sonara las llaves para entender que la visita debía 
marcharse, nadie decía nada...reíamos en silencio al recibir la particular señal en tanto 
nuestros amigos, muy entendidos, ya estaban saliendo de casa”.

Éramos niños por quienes las consultas clínicas populares hacían referencia a inhibiciones, 
a temores pronunciados o a desobediencias con los padres que hoy pasarían 
absolutamente inadvertidas.

Un domingo escuché la historia que contaba un papá joven a su amigo “... mi hija me pidió 
que hablara con Papá Dios y le dijera que no le trajera más regalos en navidad... porque ella 
no se iba a portar bien”. ¿Es bueno? ¿Es malo? yo diría que es diferente, sustancialmente 
diferente. Es una nueva niña, distinta a las que fuimos las de mi generación y distante 
a las que fueron las de generaciones anteriores. Pero con un hilo común a todas; han 
sido y seguirán siendo niñas tejidas en medio de las significaciones que los adultos de 
cada época les otorgan.

En nuestros días,
¿quiénes ocupamos ese 

lugar de adultos que 
ofrecen información, 

intención y significación de 
la vida a los niños? Escuché 
este diálogo: dice la madre 

- “¿porqué me preguntas 
eso a mí?”, responde el hijo 
- “mama, porque tú eres mi 
otro google”. Queda claro 
quién está primero como 
proveedor de respuestas 

a los enigmas infantiles, y 
quiénes estamos quedando 
al menos en este caso con 

suerte, como plan B.

Escrito por: Karen Pacheco Echeverry • Magister en Psicología 2007 ● Coordinadora Publicidad y Mercadeo Pisotón ● kpachecoe@uninorte.edu.co

INFANCIA
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Es natural que busquemos cómo gozar, ya lo decía Freud 
con el principio del placer, pero ¿qué pasa cuando la 

búsqueda está más allá del principio del placer, cuando 
el goce se convierte en dictador, nos supera y termina 

imponiéndonos condenas que en su infinita repetición nos 
infligen más dolor que placer?

Esta es una nueva infancia hija del exceso de goce que caracteriza el discurso capitalista 
y tecnológico en la era postmoderna, donde el derecho a disfrutar de todo esconde la 
contracara de tener que gozar a toda costa.

Y así como es justo otorgar a nuestro tiempo una nueva sensibilidad (irrisoria en tiempos 
pasados) hacia la condición infantil, también lo es el reconocer que con lo global se van 
palideciendo los secretos; lo privado se desdibuja frente a lo público. Hemos construido 
una sociedad que está comandada por el imperativo a gozar, la instrucción para alcanzar la 
felicidad es clara: hay que gozar, aquí y ahora, tanto como se quiera, cuando se quiera y con 
quien se quiera.

Antes un caballito de madera y unos “chocoritos” en un fresco patio en casa de la abuela eran 
suficientes para divertir a unos niños, un juguete nunca resultaba ser viejo pues era juguete 
al fin y al cabo. Ahora, tenemos cuartos llenos de juguetes que mañana ya pasan de moda y 
pasado mañana gracias al nuevo comercial o con el video con más de un millón de “likes” 
en las redes sociales es reemplazado con inmediatez ante la exigencia que los niños hiper-
consumidores imponen a sus padres.

La función paterna, el respeto por el orden de los lugares que ocupa cada uno, el acotamiento 
del desborde, el límite que nos diferencia y al tiempo permite que nos constituyamos como 
seres humanos, nos abre la posibilidad del encuentro armonioso con el otro, mantiene la 
posibilidad de la vida en relación con otros.
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De pronto fue desde el asentamiento en 1629, cuando los galaperos, que buscaban 
sus vacas sedientas se instalaron en lo  que hoy es la capital del Atlántico, que esta 
ciudad -hoy sede colombiana de los TLC- empezó a darle la espalda al rio. Por 

no tener fundación exacta, Barranquilla, que lo que celebra es su declaración como Villa 
el 7 de abril de 1813 , ahora corrige y abraza al aliado connatural: el Rio Magdalena. Este 
puerto fluvial de gran auge en el siglo XIX, que acogió los principales grupos migratorios 
que entraron a Colombia, mira por fin a la arteria fluvial eje de Colombia, gracias al 
compromiso de la Alcaldesa Elsa Noguera, por hacerla  urbe sostenible y competitiva.

La Avenida del Rio, concebida desde los años 70 por el Plan Urbanístico de la Misión 
Japonesa, es una realidad que nos pone a esa importante vía fluvial, como un nuevo 
referente urbano que ya incide en el sentimiento de pertenencia y el desarrollo. La obra, 
ubicada en la zona de La Loma, arranca en la prolongación de la carrera 46: Olaya Herrera 
y tiene 1.200 metros de longitud con doble calzada de dos carriles cada una; pasa por. la 
calle 6 – donde quedaba la Licorera del Atlántico-  atraviesa al caño de Los Tramposos, 
gracias a un puente e incluye también el malecón turístico. Termina justamente en el caño 
de Las Compañías, lugar en el cual se alza una glorieta de retorno.

Impulsar la activación urbanística de esa zona y con ello  abrir un nuevo punto de 
expansión, es ya una realidad a la que solo  le faltan  detalles de pulida y  verdadero 

“ Barranquilla fue una ciudad 
pionera al río, por aquí entró 
el progreso y por eso nos 
bautizaron la Puerta de Oro 
de Colombia. Ahora vamos 
a ser nuevamente una gran 
puerta,   pero no solo de 
entrada, s ino también 
de salida con la firma de los 
acuerdos comerciales, lo que 
nos posiciona como una de 
las ciudades con mas futuro 

en todo el mundo ”      

Alcaldesa Elsa Noguera

Avenida del Rio
EL REENCUENTRO CON EL MAGDALENA

Escrito por: Mabel Morales Polo ● Egresada de la Maestría en Estudios Políticos y Económicos 1998 ● mabelmoralesp@yahoo.com
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compromiso ciudadano. Se necesita en consecuencia, la confianza 
colectiva de que los recursos de valorización, se están usando en 
construir  una mejor ciudad, para beneficio de sus habitantes y 
proyectarla internacionalmente.

Debemos  apropiarnos de esta nueva postal barranquillera,  
donde la moderna tecnología de iluminación, diseño y calidad, 
así como el volver a la esencia fluvial, nos entregan nuevos 
referentes para el colectivo popular, como lo son  el Carnaval o 
el Junior. la actividad que propios y visitantes, no nos podemos 
perder.  No podemos perdernos  una caminata por la orilla del río 
Magdalena,  donde  el malecón  que lleva el nombre del visionario 
Caridi, tiene área peatonal adoquinada, muelles flotantes, 64 
luminarias led de 40 vatios.

La Avenida del Rio, que empalma con el Corredor Portuario, hará 
fluir la movilidad y el transporte  hacia y desde la zona donde 
se hace el comercio exterior y facilita el ingreso a la ciudad por 
esa vía. Permite de igual forma, proyectar urbanísticamente el 
sector de La Loma, que durante años permaneció  abandonado 
y que apunta a ser uno de los epicentros de  atracción y 
posicionamiento de la ribera del río. Hace parte de los proyectos 
en los que el Rio Magdalena, genera no solo  actividad lúdica, sino 
pujanza globalizada, como lo es  el  Súper Puerto de Aguas 
Profundas Bocas de Ceniza.
 
Con una inversión superior a los 34 mil millones de pesos y 
enmarcada en  el Plan de Desarrollo, este reencuentro con el 
Magdalena, brinda nuevas oportunidades para: deporte,  cultura,  
recreación, gastronomía, turismo, inversión, vivienda y comercio 
local e internacional.

AGENTES AUTORIZADOS: 
STUDY UNION INTERNATIONAL 
BARRANQUILLA 
 

Carrera 52 N. 76 – 167 TERCER PISO
Oficina 305 Centro Comercial Atlantic Center
Tel: 3684648-3686412- 312 619 4762
Email: barranquilla@su.co
www.su.co
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La autoconstrucción, el proceso por el cual comunidades o personas 
edifican espacios por si mismos, se perfila como una alternativa de 
construcción de vivienda para comunidades de escasos recursos. Un grupo 

de investigadores, comunidad y jóvenes voluntarios desarrolla esta idea para 
demostrar que el trabajo en equipo es la clave para lograr el beneficio común.

El proyecto comenzó en el año 2010, cuando desde el programa institucional  
Univoluntarios se buscó la inclusión de académicos de la Universidad del Norte 
que trabajaran en materiales de construcción, pues una de las líneas de trabajo 
del eje de Innovación Social del programa tiene que ver con la enseñanza de 
herramientas para que las personas aprendan a construir su vivienda.

Originalmente esta técnica de construcción con envases plásticos  PET- un 
desecho que se produce a diario y tienen un ciclo muy lento de biodegradación- 
cabuya, arena, agua y cemento proviene de México y ha sido implementada 
con éxito en Bolivia, Uruguay y Argentina. El desarrollo de los investigadores 
locales consiste en optimizarla para nuestras condiciones de suelo, climáticas y 
culturales. 

La identificación de la necesidad de estos espacios comunitarios están en 
Malambo, Palermo y en Loma Roja, sector del barrio Me Quejo, en Barranquilla.

Andrés Guzmán, profesor del Departamento de Ingeniería Civil y Ambiental 
quien hace parte del proyecto, explica que actualmente la idea está enfocada en 
la construcción de áreas multipropósito de beneficio para las comunidades como 
colegios, bibliotecas, comedores o salones de reuniones. 

Apoyo institucional

Una de las fortalezas del proyecto es 
el respaldo investigativo del Grupo de 
investigación en estructuras y geotecnia 
de Uninorte y del Instituto de Desarrollo 
Sostenible –IDS, como aliado estratégico.  
Adicionalmente, los estudiantes de las 
materias Mecánica de Sólidos y Estática, 
de Ingeniería Civil, son los principales 
actores del trabajo de investigación. Por ser 
usuarios novatos, los jóvenes son el mejor 
acercamiento de cómo respondería una 
comunidad en la implementación 
del proyecto.

“Es muy importante la participación de 
estudiantes, son ellos quienes le han puesto 
el toque de aprendizaje sobre la técnica, 
han aprendido de ingeniería y nos dan 
toda la retroalimentación de la dificultad 
o facilidad de implementarla”, destaca el 
profesor Guzmán. Hasta el momento se 
han construido elementos estructurales 
como vigas, muros, columnas y cubiertas. 
La idea es articular estos elementos en una 
edificación completa.

Redacción: Revista En  Contacto
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Lodos residuales: el elemento innovador 

Acorde con el tema de la sostenibilidad y el desarrollo de materiales amigables con 
el medioambiente, la técnica propuesta por los investigadores incluye en uso de lodo 
subproducto de las plantas de tratamiento de agua potable. El uso de este residuo 
permitiría minimizar la cantidad de cemento utilizado en la mezcla de mortero 
para la construcción.

Así el proyecto tendría un menor costo, beneficio importante para las comunidades de 
escasos recursos donde se plantea su ejecución. “El interés nuestro es que la gente tenga 
lugares seguros donde vivir, que ellos mismos los construyan, los aprecien y los valoren 
y tengan un costo mínimo”, dice el ingeniero Guzmán. 

En ese sentido, los investigadores evalúa la resistencia de fibras vegetales que también 
son subproducto de procesos como la extracción de aceite de palma, para saber qué tan 
resistentes resultan como elementos de amarre para la técnica, como sustitución 
de la cabuya.

De acuerdo con Anthony Escorcia, coordinador de Univoluntarios, una 
de las dificultades del proyecto es enseñar a la gente que los materiales y 
la técnica son seguras y que no comprometen la salud de los usuarios de 
los espacios. 

“En lo investigativo y metodológico estamos logrando generar garantías 
para que cualquier persona, llámese ciudadano o empresa, sepa que esto 
no generaría un mal a la comunidad, que la construcción no se va a caer 
y cumple con requerimientos de sanidad”, destaca.

Por esa razón, desde su experticia la Universidad funge como capacitadora 
de las comunidades y a través del proyecto se articulan otros como el 
fomento del espíritu emprendedor en mujeres, el desarrollo de la lectura 
en niños y el apoyo en la construcción de proyecto de vida en jóvenes.

MUCHOS BENEFICIOS
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El denominado oro azul nos acompaña desde el principio de los tiempos. El agua nos da 
vida, nos ha ayudado a evolucionar y está presente en todas las actividades productivas. 
Ha logrado unir pueblos pero también separarlos. El desperdicio y la contaminación de 

las fuentes hídricas reflejan la poca importancia que muchos le dan.

El 75% del Planeta Tierra está cubierto por agua y sólo cerca del 3% es dulce o apta para ser 
tratada para el consumo humano. Menos del 1% de ésta es de fácil acceso, porque el resto está 
congelado en glaciares. Los seis países que poseen el 50% de las reservas de agua dulce del 
mundo son Brasil, Rusia, Canadá, Indonesia, China y Colombia.
 
El agua es esencial para la supervivencia de los seres vivos. Cerca del 72% de la masa libre de 
grasa del cuerpo humano está hecha de agua y requiere entre 1 y 3 litros diarios para evitar 
la deshidratación; la cantidad precisa depende del nivel de actividad, temperatura, humedad, 
entre otros factores. Estas cifras ayudan a comprender el valor de esta joya que es el agua. Es 
un recurso que debemos conservar y compartir entre todos; de ahí la necesidad de emprender 

Escrito por: Alix Castro Suárez ● Egresada de Psicólogía 1999 ● alixcastrosuarez@hotmail.com

“El 75% del Planeta Tierra 
está cubierto por agua 
y sólo cerca del 3% es 

dulce; Se hace necesario 
emprender acciones 

que ayuden a cuidarla 
y utilizarla de manera 
inteligente a través de 
procesos educativos”.

El agua es vida, cuidemos de ella.

LA JOYA MÁS VALIOSA DE LA HUMANIDAD
EL AGUA

ECONOMÍA
SOSTENIBLE
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acciones que ayuden a cuidarla y a utilizarla de manera inteligente a través de procesos 
pedagógicos, elaborando instrumentos para la educación ambiental y apoyando dichas 
iniciativas desde la escuela, para que sean los mismos estudiantes quienes conozcan, valoren 
y multipliquen la información concerniente al cuidado de los recursos naturales y en especial 
del agua. El cuidado del agua debe ser una cátedra obligatoria en las escuelas, universidades 
y entidades educativas, y parte fundamental de la política ambiental de las empresas y 

organizaciones. Se deben generar cambios 
de comportamiento frente a su consumo y 
tratamiento para garantizar la supervivencia 
de las futuras generaciones.  Por ello, con 
sencillos cambios de hábito, podemos 
contribuir con su preservación.
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Escrito por: Lourdes Roncallo Meneses ● Egresada de Especialización en Mercadeo 2007 ● lroncallo@hotmail.com

El ciclo de vida de un producto no 
termina al consumirlo. Al contrario, 
está a mitad de camino de lo que debe 

ser su destino final. El cambio climático 
es un problema evidente, una amenaza 
provocada por causas naturales y por la 
acción del hombre, por ello tenemos mucho 
que ver, pero mucho más  por hacer, y el 
reciclaje es una forma sencilla de realizar 
nuestro aporte.  Si conociéramos el tiempo 
que tardan en degradarse los materiales que 
pasan por nuestras manos, procuraríamos 
un cambio de hábitos,  y separaríamos los 
residuos para su aprovechamiento.

(Ver infografía sobe tiempo de 
degradación de algunos residuos)

Tiempo de degradación de algunos residuos

EDUCAR PARA

EMPODERAR
Reciclar es algo muy sencillo y  lo 
podemos hacer desde nuestras casas, 
colegios, universidades,  empresas, 
donde quiera que nos encontremos.  
El primer paso para reciclar es la 

correcta separación de los residuos en reciclables y no reciclables.  Luego, 
dependiendo en la ciudad donde nos encontremos, podemos  entregarlos a 
la empresa de aseo que cuente con ruta de reciclaje o llevarlos a los puntos 
de entrega voluntaria.
(Ver infografía sobre el manejo de los materiales reciclables)

Educar para el reciclaje y fomentar una cultura ambiental nos debe llevar a  
la activación de campañas educativas diseñadas para la población infantil, 
juvenil y adulta, así como al sector residencial, comercial e industrial.  Debe 
ser un compromiso de todos aprender y  enseñar sobre la separación en la 
fuente y la correcta disposición de los residuos sólidos.
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Vidrio

Plástico

Desechables

Bolsas plásticas

Tapas o checas

Lata de bebidas

Papel o cartón

4.000 años

100 a 1.000 años

1.000 años

150 años

30 años

10 años

Hasta 1 año
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“Separar nos  une”  en torno a una 
cultura responsable con nuestro 

medioambiente.

Según el Estudio Nacional del Reciclaje y los Recicladores – Cemprex – Aluna Consultores 
Ltda. de Julio de 2011, los residuos sólidos dispuestos en Colombia ascienden a 25.999 
toneladas diarias de las que sólo se aprovechan 1.880.018, es decir el 16.54%.  El mismo 
estudio revela que el potencial de las materias primas mas comercializadas se estimó 
en 1.346.285 toneladas, un 72% más de lo que hoy se está recuperando en todo el país. 
Sin embargo las posibilidades efectivas de aprovechar este potencial son realmente muy 
lejanas, si no se estructura un sistema nacional, incluyente y organizado del reciclaje.

Se estima que una tonelada de papel nuevo requiere cerca de 17 árboles, y de acuerdo 
con un estudio de Greenpeace se calcula que el consumo de energía en la fabricación 
de una tonelada de papel es de entre 0,4 y 0,7 Toneladas Equivaletes de Petroleo –TEP. 
Una TEP es equivalente a 11.630 Kwh; y la fabricación de esa misma tonelada de papel 
requiere entre 280 y 450m3 de agua.  En el Relleno Sanitario Parque Ambiental Los 
Pocitos,  ubicado a 15 km de Barranquilla, se disponen por día entre 1.300 y 1.500  
toneladas de desechos sólidos, de los cuales se están enterrando 138 toneladas de papel 
y cartón, 259 de plástico, 23 de vidrio y 25 de metal. Sólo por no recuperar papeles y 
cartones se talarán casi 2.700 árboles y se desperdician cerca de 17.000 litros, de agua 
potable. Ante este panorama, sin duda alguna la acción que nos corresponde a todos se 
orienta hacia el reciclaje.

RECICLAJE HOY

Naturalmente!

Topes - Separadores para vías
y parqueaderos
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Cada año, el Sol arroja sobre la Tierra cuatro mil veces más energía que la que 
consume. El aprovechamiento de esta energía solar consiste en captar por medio 
de diferentes tecnologías ese poder, y emplearlo en diferentes aplicaciones, como 

calentar agua o generar electricidad, entre otras. En esta línea, la energía fotovoltaica (FV) 
se traduce como la obtención de energía eléctrica directamente de la conversión de la 
radicación solar mediante celdas fotovoltaicas, las cuales agrupadas en cadenas o arreglos, 
reciben el nombre de paneles solares.

Ubicado en la zona ecuatorial, el país goza de unos niveles de radiación que son clave para 
convertirse en generador de energía solar, efecto que puede durar hasta 12 horas en un 
día en algunos lugares. La radiación media es de 4.5 kWh/m2, y el área con mejor recurso 
solar es la Península de la Guajira, con 6kWh/m2 de radiación.

A pesar de este panorama tan favorable, el desarrollo de la energía FV no ha sido muy 
desarrollado, en gran medida por 3 factores fundamentales: Alto costo de los paneles, el 
exceso de las fuentes hídricas (70% del mix energético depende de ellas) y la falta de un 
marco jurídico.

No obstante, muchas condiciones han cambiado recientemente y han potenciado que 
la energía solar FV pueda ser económicamente viable. Dichas circunstancias han sido 

Escrito por: Carlos Cachazo Morillo ● Egresado de Ingeniería Electrónica 2005 ● carlos.cachazo@gmail.com

“ Colombia es 
favorecida por su 

posición geográfica 
en diferentes tipos de 
aprovechamiento de 
energías renovables, 

una de estas la 
Energía Solar ”

PÁNELES SOLARES
HUERTAS PARA CULTIVAR EL SOL

Plantas electricas con conbustible gratis

INNOVACIÓN Y
TECNOLOGÍA
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aprovechadas por muchos emprendedores, entre ellos el 
Ingeniero Carlos Cachazo, egresado de la Universidad del 
Norte, y Magister en Ingeniería y Gestión de las energías 
renovables de la Universidad de Barcelona en España, 
quien es Gerente Técnico de EOSOL Energy. Según los 
diseños desarrollados por Carlos, actualmente se puede 
llegar a precios de vatio instalado en el país, cercano a los 
USD$2,70/w, lo que hace posible que el precio de la energía 
pueda estar alrededor de los USD$0,20/kWh. Detrás de 
este acontecimiento hay un fenómeno que algunos llaman 
Ley de Swanson, la cual sugiere que el costo de las células 
FV, necesarias para la generación, deba caer un 20% con 
cada duplicación de la capacidad de fabricación mundial. 
Además, el ejercicio de una planta solar es mucho más 
barato, porque el combustible es gratis! Adicionalmente, se 
han dado incentivos para el desarrollo de aplicaciones FV, 
ya sea a nivel legislativo como es el caso de la llamada Ley 
URE (Uso Racional de la Energía) y el decreto 3683 de 2003 
(aunque no han resultado suficientes), o a nivel económico 
con la eliminación de  aranceles para la importación de 
dichos productos y la Ley 788/02 que exime el impuesto a 
las rentas por generación renovable.

Actualmente se están desarrollando trabajos en I+D para el 
mejoramiento de los paneles, utilizando nuevos materiales 
a un menor costo, mayor eficiencia, más livianos y nuevas 
aplicaciones. Es el caso de nuevos paneles de capa fina que 
pueden literalmente usarse como adhesivos, y energizar 
pequeños artefactos.
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Con una inversión de casi $3.400 millones de pesos, el 24 de enero se inauguró 
el nuevo complejo de tres canchas y tres salones de música de Uninorte, para el 
desarrollo de actividades estudiantiles, de competencia y recreativas. Una cancha 

sintética de fútbol cinco, una de tenis de superficie sintética y otra de uso múltiple en 
concreto son los nuevos escenarios deportivos con los que cuenta la Institución para 
apoyar el proceso de formación integral y las actividades recreativas de 
la comunidad universitaria.  El más reciente desarrollo arquitectónico de 

El deporte, la recreación, hacen parte fundamental de la 
formación y nuestra formación no es una formación de 

crecimiento, sino una de corte humano

Por su parte, con una inversión de $880 
millones, el proyecto de salones para 
estudiantes del Programa de Música consta 
de un área de construcción de 336 m2 y 
1.158 m2 de ocupación. 

Se trata de un primer bloque con un salón 
con capacidad para 30 estudiantes y un área 
de 60 m2; un segundo bloque con salón para 
15 estudiantes y un área de 45 m2 y un tercer 
bloque con un salón de 24 m2 con capacidad 
para 8 estudiantes.

la Universidad incluye también 
tres modernos salones de música. 
Asimismo las obras incluyen 
acondicionamiento, terreno, diseño 
y equipamiento. Los nuevos espacios 
están ubicados al lado del parqueadero 
09, sobre la carrera 53.

Jesús Ferro Bayona

La propuesta arquitectónica del Plan 
Deportivo en los nuevos terrenos de la 
Universidad se ejecutó por etapas y estuvo 
a cargo de la Oficina de Planeación. La 
primera etapa entró en funcionamiento 
en octubre de 2012 con un total de 8.500 
m2 de área de ocupación y 3.200 m2 de 
área de construcción. $2.500 millones fue 
la inversión del complejo deportivo que 
articula su funcionalidad con una propuesta 
urbanística que consta de 5.300m2 de zonas 
verdes y senderos peatonales arborizados.

Pasión por el deporte Que se haga la música
El complejo deportivo 
tiene una inversión de

$2.500 millones
de pesos.

Los salones de música se 
insertan en un área de 

1.158 m2 de ocupación.
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Aulas para formación musical y canchas deportivas

LO QUE PASA
EN LA U

NUEVOS ESPACIOS EN EL CAMPUS



Pawel Zalewski, Eurodiputado por Polonia; Milan Cigán, embajador de Eslovaquia; Vladimir Eisenbruk, embajador de República Checa 
en Perú, concurrente para Colombia; y Pál Varga, embajador de la República de Hungría en Argentina, concurrente para Colombia.

CÁTEDRA EUROPA 2013

ASÍ SE VIVIÓ

Lo que pasa en la U

Con la presencia de 191 conferencistas internacionales y nacionales, y 22 países invitados se llevó a cabo la versión 
XVI de este evento que cada año propicia un acercamiento y entendimiento entre América Latina y el viejo contiente.

Del 18 al 22 de marzo se realizó en Uninorte 
la Cátedra Europa, un espacio de diálogo 
e integración con el viejo continente, 

que contó con la participación de invitados 
de talla mundial en temas como desarrollo 
sostenible, ciudades competitivas, arquitectura, 
conflictos contemporáneos, pensiones, museos, 
crisis de Europa, educación, salud, seguridad 
informática, entre otros.  Durante esta edición, 
se propició un acercamiento con una Europa 

que poco conocemos en Colombia, la conformada por un grupo de pequeñas naciones que juntas 
conforman la séptima economía más grande de ese continente, con un PIB per cápita que ronda los 
21.000 dólares: el Grupo Visegrád, integrado por Polonia, Hungría, República Checa y Eslovaquia. 
Embajadores y parlamentarios de estos países estuvieron en la conferencia de instalación, en donde 
aprovecharon para presentar a sus naciones para empezar a consolidar una relación con nuestro país.  
Plataformas políticas como el Visegrád traspasan las fronteras territoriales y abordan preocupaciones 
mundiales como la violencia en las ciudades y el empleo, con tal de que sus habitantes tengan niveles 
más altos de felicidad. Países en América alguna vez han contemplado la posibilidad de unirse 
en bloque para desarrollar sus economías; esta fue una oportunidad para conocer de cerca una 
experiencia de éxito.

El árbol de
la amistad

La salud como un 
estilo de vida

América y Europa se unen 
en un solo concierto

Conciencia por el 
cambio climático

Con la tradicional siembra del 
Roble Amarillo se dio inicio a la 
Cátedra, que contó con la presencia 
de representantes diplomáticos del 

Grupo Visegrád.

Alejandro Jadad, fundador del Centre 
for Global eHealth Innovation de la 

Universidad de Toronto, Canadá.

Beatrice Mosello, investigadora de la 
Alianza Clima y Desarrollo (CDKN), 
participó en el panel “El camino hacia 
el desarrollo sostenible con el clima”.

Este año la Cátedra Europa se engalanó 
con el espectáculo musical “Music of the 
World”, protagonizado por la soprano 
Giovanna Giacometto y la Orquesta 

Sinfónica Alférez Real.

Redacción: Revista En Contacto
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El crecimiento de la infraestructura física, la creación de nuevos pregrados y la proyección 
regional, nacional e internacional de la Universidad son los grandes avances que los primeros 

graduandos resaltan de su Institución.

“Me parece algo increíble que 
de una casa ubicada en la 
carrera 53 entre calles 82 

y 84, tengamos hoy en día el campus 
de Uninorte, comparable a cualquier 
gran universidad de Estados Unidos y 
Europa”, fueron las palabras de Pablo 
Cervera Márquez, egresado de la primera 
promoción de Uninorte, al recordar

Fue el 23 de febrero de 1973 cuando, 
junto a Cervera, Gloria Hurtado Morales, 
Esperanza Millón Palacio, Miguel Pacheco 
Silva, Fernando Restrepo Posada, Eduardo 
Verano De la Rosa, Erwin Saavedra Olarte 

y Enrique Arrázola Núñez, recibieron su título profesional como administradores de 
empresas. De esa primera cohorte de graduandos, los dos últimos mencionados ya están 
fallecidos.

“El resultado de lo que hizo la primera promoción es la 
Universidad hoy en día, porque sin ese voto de confianza 

de nuestros padres no existiría esta universidad. No 
estudiamos en otra parte, sino que nos quedamos acá”.

Pablo Cervera 

Fue precisamente el deseo de ser buenos profesionales lo que motivó a estos hombres y 
mujeres a estudiar en Uninorte y en la actualidad, es un orgullo formar parte de esa primera 
promoción que le abrió la posibilidad a otros pregrados y  a más personas interesadas en 
prepararse como profesionales.
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Cuatro décadas de la primera promoción de Uninorte
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Fueron varios los sucesos de importancia para el desarrollo de la Universidad los que 
acontecieron en 1973. El 25 de enero de ese año se inauguró oficialmente el campus en el 
kilómetro 5 de la carretera a Puerto Colombia. Más adelante, el 22 de febrero, el  Gobierno 
nacional hizo el reconocimiento oficial de la Universidad como Centro de Educación 
Superior, mediante el decreto 263 de 1973. Durante el mes de abril, el entonces rector José 
Tcherassi Guzmán fue designado gobernador del Atlántico. El cargo fue asumido por Julio 
Muvdi Abufele, quien fuera el primer rector de la Universidad, hasta el mes de diciembre 
cuando asumió la rectoría Boris Rosanía Salive. En ese segundo semestre del año se efectuó 
la apertura del Bloque B, destinado a aulas y oficinas de profesores.

Hoy, sus egresados se muestran orgullosos de su Alma Mater, consolidada como una de las 
mejores Instituciones de Educación Superior del país, gracias al aporte de esos tres rectores 
y a la visión, dirección y empuje que ha sabido imprimirle en estos últimos treinta años el 
actual rector, Jesús Ferro Bayona.

AÑOS

La primera promoción de administradores vivió sus días de estudio entre la primera sede 
de la Universidad, ubicada en una casa en la carrera 53 entre calles 82 y 84, y los nuevos 
predios en el kilómetro 5 a Puerto Colombia. Hace 40 años la Universidad era lo que hoy es 
el Edificio Administrativo, su plazoleta adjunta, donde los graduandos recibieron su título 
al aire libre y el Bloque A recién construido. 

La Biblioteca Karl C. Parrish, que se levanta como la fortaleza del conocimiento de la 
Universidad, fue un sueño realizado. La primera biblioteca “estaba situada en un 
semisótano de la casa del frente de la sede antigua, ahí había como mucho 3.000 libros”, 
recordó Pablo Cervera. “Para buscar alguno teníamos que utilizar un fichero de cartón y 
ubicarlo entre los estantes”, dijo Miguel Pacheco.

La historia de cómo se creó la primera cafetería en la sede antigua de la Universidad 
es también un episodio memorable: en el callejón de la casa, Petra y Alemán, la pareja 
de vigilantes fueron convencidos por los mismos estudiantes para cocinarles chicharrón y 
empanadas. Para Gloria Hurtado, el crecimiento físico de la Universidad es uno de los 
factores que da cuenta de su desarrollo.

“A nosotros nos tocó el comienzo de la Universidad. Ir 
hoy en día y encontrar semejantes moles de edificios y la 
cantidad de carreras que tiene es para uno un orgullo”.

Gloria Hurtado

Pero las muchas diferencias no son solo en términos de infraestructura. Aquella primera 
promoción vivió una Universidad con gran calidez humana, con grupos de compañeros y 
profesores más pequeños y por ende más cercanos.  

Los nombres de los profesores Antonio Vittorino, Luis Ripoll, Vilma Ortega, Alberto 
Merlano y Carlos J. María, fueron muy recordados por los integrantes de la primera 
promoción. “Lo que nos enseñaron a nosotros como administradores de empresas era a 
saber servir, a saber buscar, desempeñar el puesto que fuera. Así nos enseñaron”, recordó 
Pablo Cervera.

DE LA SEDE ANTIGUA AL CAMPUS CIUDAD
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Para servir a la 
comunidad

Según Gloria Hurtado, “la 
Barranquilla de hoy en día está 
hecha en su mayoría por egresados 
de la Universidad del Norte” y es 
un orgullo saber que un gran 
número (la mayoría) de los 
dirigentes de la ciudad, con cargos 
prominentes en el gobierno y las 
empresas, son también egresados 
de su Alma Máter.

“Todo lo que he sido, soy y seré 
lo debo a la buena formación que 
tuve en la Universidad del Norte”, 
dijo con emoción Pablo Cervera 
para resumir la influencia que 
sus estudios universitarios han 
aportado a su realización como 
persona. 

De manera emotiva, Miguel 
Pacheco recordó el episodio en el 
que como  Decano de la División 
de Ciencias Administrativas 
(Administración de Empresas) 
le otorgó el título profesional en 
Administración de Empresas al 
hijo de su compañero de clases 
Enrique Arrázola: “Vi reflejado a 
Enrique padre, en Enrique hijo y 
ha sido uno de los momentos más 
emocionantes que he tenido en 
la Universidad”. 
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LA HUMILDAD COMO  SECRETO DEL ÉXITO
El valor que le da a su familia y a su equipo de trabajo le permite equilibrar, 

de la mejor manera, su exitosa carrera profesional con la vida personal.

Si algo tiene claro este experimentado 
Ingeniero Mecánico es que para ser 
exitoso en su carrera, necesariamente 

hay que trabajar con determinismo sobre 
ideales concretos porque de lo contrario los 
logros que se obtengan no tienen el mismo 
sabor. Esta idea lo ha perseguido toda su 
vida porque varias veces se ha enfrentado 
a situaciones que demandan la toma de 
decisiones determinantes.

El 26 de agosto de 1952 nació en Barranquilla, es el tercero de los ocho hijos de la familia 
Gutiérrez De Piñeres – Abello quienes, para entonces, disfrutaban de los excelentes 
rendimientos que daban las fincas de Calamar, en el Departamento Bolívar, pero con el 
paso del tiempo la situación cambió. Hernando se llamaría aquel niño que terminó su 
bachillerato en el Colegio San José y a quien las matemáticas le habían robado su atención, 
pero de golpe se enfrenta al sinsabor de no poder estudiar su carrera profesional en el 
exterior como anhelaba, sin embargo, en 1970 ingresa al ciclo básico de Ingeniería en 
la recién nacida Universidad del Norte en tiempos en que funcionaba en la carrera 53 
entre calles 82 y 84. Al terminar su primer semestre académico y por ese cruce de situaciones 
que se dan en el teatro de la vida, Hernando es escogido para hacer el último año de colegio 
en el Groves High School en Birmingham, EU. El dilema, en ese entonces, era si se iba o si 
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Hernando Gutiérrez
De Piñeres
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El secreto

interrumpía sus estudios universitarios. Lo decidió: Se fue y tuvo la fortuna de vivir una 
de las experiencias más enriquecedora de su vida porque aún hoy guarda una estrecha 
relación con sus ‘hermanos’ gringos: los gemelos Rick y Roger y de sus padres ‘made in 
USA’, William y Mary –asegura- les adeuda una inmensa gratitud. Ellos fallecieron en 1993 
y 2002, respectivamente. 

Volvió a Barranquilla un año después y se tomó mucho más en serio su carrera y es allí en ese 
momento que entiende que apropiarse de los fundamentos teóricos es lo más importante en 
su carrera, hecho que lo conduce a ser un alumno destacado. 4.2 fue su promedio acumulado.

“Fuimos doce en el curso y de ahí salía equipo de fútbol, de softbol, de beisbol,  y hasta nos 
tocaba reforzarnos con los profesores”, dice entre risas. Al terminar la Universidad en 1975 ya 
estaba trabajando en Panamerican Consulting Company, la empresa que construyó la planta 
de óleum de Monómeros Colombo Venezolanos. Allí inició haciendo labores de ingeniero 
civil y aunque no creían mucho en él porque su formación académica era en Mecánica, los 
resultados despejaron cualquier duda.  Poco antes de un año de estar allí, el director técnico de 
la Unión Industrial y Astilleros Barranquilla (Unial), Augusto Malabet McCausland, amigo de 
su padre, le propone a los socios de esa empresa que le pagaran a Hernando la especialización 
como Arquitecto Naval en los Estados Unidos luego de confirmar que había sido un excelente 
estudiante en Uninorte por su profesor, Adolfo Gómez.

“Fueron muy claros conmigo: si fracasas tienes que devolver la plata –me dijeron- y que al 
regresar tenía que trabajar el doble del tiempo que duraran mis estudios y por eso me impuse 
una carga académica fuerte y los terminé en un año y un verano para no comprometerme tanto 
tiempo, pero me gustó tanto mi trabajo que duré 10 años”.  El hecho de tener los conceptos 
teóricos de la física y de la mecánica completamente claros le permitió dar clases a estudiantes 
que venían de otras universidades de los Estados Unidos. En la mitad de la especialización 
se vino a Barranquilla, se casó con su novia Marta González De Pindray, se devolvió para 
los Estados Unidos con ella y vivieron con 250 dólares mensuales que provenían de la beca. 
Asegura que su mayor logro son sus hijos; se le siente ese orgullo de ser el padre de Hernando 
Luis y Olga Lucía. Ella nace el 9 de octubre de 1986, cuatro días después ingresa a Promigas 
donde hoy ocupa el cargo de Vicepresidente Técnico. Allí tiene 27 años.

“Mi deficiencia en inglés era grande, pero el afecto 
de mi nueva familia y el hecho de que yo estudiaba 
con Rick y Roger me permitió rápidamente hacerme 

amigo de sus amigos porque jugaba mejor que 
ellos ping pong, fútbol y golf y adicionalmente me 

destaqué en algebra lineal porque yo estaba un paso 
más adelante que ellos por lo que había aprendido en 

la universidad. Fue una experiencia extraordinaria”

La mayoría de soluciones que se ofrecen en ingeniería son para países desarrollados muy 
distintas a las nuestras, de allí que Hernando sugiera que el ingeniero colombiano debe 
fijarse en su entorno para ser más eficiente. El otro asunto que sugiere es la innovación, 
“esto es como los artistas, el que no innova no sobresale”, dice.

El secreto del éxito de un ingeniero que puede ser aplicable a cualquier profesional lo 
simplifica en dos claves: superar la complacencia, es decir, no satisfacerse con lo básico. 
“Siempre hay que buscar más, siempre hay que preguntarse  por qué al menos tres 
veces para llegar a una conclusión más sólida”. La segunda clave: evitar la arrogancia; “la 
humildad y el buen trato es sabiduría. Siempre alguien nos enseña algo”, puntualizó.
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“ Siempre he tenido esa pasión cuando se trata de cine y televisión y me fui 
enganchando con los profesores, con las clases, con los compañeros ”

Redacción: Revista EnContacto

Andrés Cortina Schlegel, 27 años, egresado de Comunicación Social y 
Periodismo de Uninorte, ya comenzó a vivir el sueño de trabajar en 
Hollywood. Se mueve  como pez en el agua entre locaciones, sets de 

grabación, actores y manejo de presupuestos de las grandes producciones que vemos 
en televisión por cable cada noche, gracias a su trabajo como gerente de producción 
de contenidos para la cadena internacional Fox.

Proveniente de familia conformada por sus padres y un hermano menor, asegura 
que su interés por los medios de comunicación surgió tras conocer el trabajo de 
su papá como publicista. En  Argentina, donde se encuentra radicado, cursó la 
Especialización en Producción de Cine, en la Universidad del Sindicato de Cine de 
Argentina y adicionalmente estudió cursos libres de Producción publicitaria.  Andrés 
guarda gratos recuerdos y asegura que Uninorte le dio la oportunidad de conocer 
varios frentes de su carrera, entre los cuales se decidió por la producción audiovisual.

 “Siempre he tenido esa pasión cuando se trata de cine y televisión y me fui enganchando 
con los profesores, con las clases, con los compañeros. Fue una mezcla de todo”. 
En el 2007, alternó su trabajo de su tesis con las prácticas profesionales en el canal 

RCN, en Bogotá, donde fue productor 
junior de Estilo RCN, trabajo por el 
cual tuvo contacto con producciones 
de novelas, de la franja infantil 
Bichos y del Reinado Nacional de 
la Belleza. “Cada vez que había un 
cubrimiento importante para el 
canal,  trataba de vincularme”.

La experiencia en televisión, como 
aprendiz de RCN, le dio a Andrés 
la certeza de que ese era el trabajo 
al que quería dedicarse. Su entrada 
a Fox-Telecolombia fue en 2008 
cuando hizo parte de la serie 100% 
norteamericana Mental, rodada en 
Bogotá pero que “falseaba” la ciudad 
de Los Ángeles.
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“Fue una experiencia maravillosa”, agrega, pues aprendió cómo se ejecuta una producción al 
estilo norteamericano, cómo son los sindicatos del gremio en Estados Unidos y cómo trabajar 
para una casa matriz fuera del país. “Para mí el trabajo es como una escuela más, cada proyecto 
nuevo es una forma de aplicar conocimientos y aprender cosas nuevas. La televisión no está 
del todo dicha”.

Para el año 2009, se concentró en la tercera temporada de la serie Tiempo Final, donde trabajó 
con talentos mexicanos que creció viendo en series y novelas. Luego en la primera temporada 
de Kdabra, un proyecto que cataloga de muy interesante porque aprendió otros aspectos de la 
producción. “Cada día confiaban más en mí y me involucraban en distintas cosas”.

“A nivel de audiovisual fue un momento importante 
porque era una oportunidad que nos estaba dando 
Hollywood para que demostráramos que podíamos 

hacer producciones al mismo nivel de ellos. Teníamos 
que mantener la misma calidad, pero teníamos que 
costar menos para que fuera un experimento exitoso”

“Estoy dejando que el mismo flujo profesional me lleve 
a donde quiero llegar… Soñar no cuesta nada, si lo 

quieres y lo visualizas lo vas a materializar”

Igualmente, con Fox en Argentina coordinó la postproducción de las promociones de los 
programas de las señales de Fox Life y del canal brasilero Bem Simples. Fue jefe de producción 
de proyectos especiales para las campañas de los contenidos originales de Fox. Ha viajado 
por Colombia, Brasil y México. De ahí en adelante su trabajo lo ha llevado a desarrollar una 
experticia en su campo. Cuando EN CONTACTO lo entrevistó, Andrés se encontraba a 
punto de viajar a México con el fin de descubrir nuevos talentos. “El trabajo que tengo me 
da estabilidad y me permite viajar mucho. Estoy en Argentina, pero trabajo con las oficinas 
de Fox a nivel mundial, tenemos un intercambio cultural y laboral muy bueno”, asegura el 
comunicador. A futuro Andrés Cortina sueña con hacer cine de alto nivel, el mismo anhelo 
que tenía al entrar a Uninorte.

De izquierda a derecha: Ana Maria Urrea, Cristina Medina, Andres Cortina Schlegel,
Alía Hincapie, Belen Toscano, Christopher Von Uckermann

UN PEDACITO DE
HOLLYWOOD EN COLOMBIA
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La creatividad y la pasión que le imprimen a su 
misión médica permitieron que los Reátiga-Aguilar 
se convirtieran en un referente regional a la hora de 

aliviar traumas severos

Una historia de amor y sacrificio

que transforma vidas

Detrás de una clínica que a lo largo de más de 10 años de existencia se ha vuelto un referente 
regional en lo que respecta a traumas severos en situaciones complejas están los esposos Iván 
Reátiga y Ana María Aguilar, dos médicos  egresados de la Universidad del Norte que se 
conocieron a finales de enero de 1980, en el primer día de clases y que después de 33 años 
siguen juntos compartiendo ilusiones y proyectos. Una de sus grandes ilusiones era la creación 
de esta clínica que hoy alcanza renombre nacional, pero para llegar hasta allá, el camino ha 
estado plagado de obstáculos que han sabido superar.

Se hicieron novios bajo el eclipsante ambiente del festival de orquestas del Carnaval de 
Barranquilla de ese año. “Los Carnavales fueron el espacio perfecto, conversamos todo el día y 
se fueron dando las cosas” recuerda la médico Ana María.

Los años subsiguientes fueron de absoluta normalidad: estudiaban con sus amigos Wilson 
Gánem y Amalia Anaya. Eran épocas en la que el hoy médico Iván Réatiga, jugaba fútbol con 
pasión desenfrenada, al punto que fue nombrado Director Técnico del equipo de su curso en 
la Universidad.

Se casaron el 23 de noviembre de 1985 cuando apenas comenzaban el internado, un año después 
nace Juan Gabriel su primer hijo, quien hoy en día es médico y se  especializa actualmente 
en ortopedia, hecho que coincidió con la oportunidad de hacer el año rural para parejas en 

San Miguel en el Departamento de Chocó; 
él se fue primero y después de ver que para 
llegar allá había que llegar a Medellín, luego 
a Condoto, después se tomaba un carro hasta 
Istmina y luego dos horas de camino para 
finalmente llegar a San Miguel y si a eso se le 
suma que no había fluido eléctrico y el único 
inodoro era el del médico. La conclusión del 
doctor Iván fue contundente: “para acá no te 
vienes, ni tu ni el niño”.

Sin embargo, Ana María lo visitó tres veces. 
En uno de esos encuentros, pasaron juntos 
el 7 y 24 de diciembre, y el 31 decidieron 
‘volarse’ para Barranquilla con tal mala o 
buena suerte que se encontraron con el jefe 
de Iván en el mismo avión. Cuando regresó a 
San Miguel fue trasladado a Condoto donde 
la situación era más favorable. No hay mal 
que por bien no venga.

La creatividad y el olfato para los negocios permitieron que los Reátiga-Aguilar se 
convirtieran en un referente regional a la hora de aliviar traumas severos

Redacción: Revista EnContacto



LOS PASOS DE LA

El espíritu emprendedor de Iván ha sido probado más de una vez. Al regresar a Barranquilla, 
él y su esposa se ponen a la tarea de buscar un lugar donde montar un consultorio, toman 
un mapa de las secretarías de salud Departamental y Municipal y cayeron en cuenta que en 
el Barrio Abajo no habían centros médicos, pero… ¿Y la plata para montarlo? 

Hablaron con la Junta de Acción Comunal del barrio y lograron abrirlo en el colegio 
Ester de Peláez, allí atendían a los pacientes por una módica suma de $300, de los cuales 
$100 eran para la Junta, eso sirvió para comprar el primer electrocardiógrafo con el 
cual emprendieron juntos su proyecto de vida. Un tiempo después crearon Mediplan, 
empresa que vendía pólizas o planes médicos a través de los cuales se ofrecían servicios 
especializados, empresa que recuerdan con mucho cariño pues fue allí donde reclutaron, 
formaron y comprobaron la calidad humana de seres humano que han estado con ellos 
en este proyecto de vida, finalmente cerró por la entrada en operación de la ley 100 que 
transformó todo el sistema de salud.

Buscando nuevas opciones, crearon el Centro Médico 54 donde hoy funciona el Instituto 
Meyer. A Iván lo llaman a trabajar como auditor en salud en Seguros Bolívar y un año más 
tarde le proponen ser el primer Gerente de pensiones del Seguro Social.

Después de esa época, el médico vuelve a asumir las riendas de su consultorio, se especializa 
en Ortopedia y decide abrir el área de urgencias en su centro asistencial. Los ahorros le 
posibilitaron comprar un lote en donde nacería la clínica en honor a un reconocido médico.
El reto era construir pero al no haber dinero para este proyecto recurrieron a los préstamos 
bancarios que le permitieron levantar la clínica que en este momento está alquilada porque 
desde hace 5 años están instalados en lo que era el Seguro Social de carrera 14 con calle 30.

“Ha habido momentos difíciles, por ejemplo, cuando tuvimos el gran descalabro 
económico por habernos diversificado, nos convertimos en una clínica polivalente y las 
EPS no nos pagaban, lo que nos llevó a una crisis terrible y por eso, con el apoyo y la 
paciencia de muchos empleados y  el consejo de familiares y amigos, volvimos a nuestros 
inicios. Retomamos lo que siempre hemos sabido hacer y para lo cual nos preparamos  
“trabajar en traumas severos” dijo la Dra. Ana Maria. Hoy, son muchas las  historias que los 
pacientes han tejido alrededor de los esposos Reatiga-Aguilar quienes los consideran  unos 
verdaderos héroes  pues han sido muchas las personas a las que les han transformado sus 
vidas. Elsa María Trujol, una de ellas, con lágrimas en sus ojos, narra cómo su vida cambió 
desde la intervención que le hizo el médico Reátiga. Ella tenía los pies torcidos hacia 
adentro por el Polio que le dio cuando niña. Hoy, sonríe, usa tacones y lo mejor es que 
levanta muchas miradas al andar, “cosa que no le agrada mucho a mi marido”, dice, sonriente.

Sin importar las diferencias, hoy trabajan juntos, con mucho entusiasmo, alegría, 
agradecimiento  y con la convicción de que en la clínica, que se ha convertido en una 
verdadera amiga para los momentos difíciles, se aviva el verdadero sentir de lo humano y 
lo divino.

“Ellos me pidieron que dejara a alguien de mi 
entera confianza y así fue que Ana María pasa 

a remplazarme en Seguros Bolívar al tiempo 
que seguíamos con el Centro Médico”

Iván Reátiga

CAMPBELL
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La nueva Viceministra de Turismo es determinante al momento de 
afrontar los nuevos retos que le impone su ascenso profesional

U

n

i
n

o
r
t
e

S

e
l
l
o



Oficina del Egresado de la Universidad del Norte

45

Parecería que esta mujer, joven, bella, políglota y educada en instituciones 
destacadas tuviera que afrontar su dinámica profesional de forma fácil, cualquiera 
se la puede imaginar simplemente dando órdenes a su equipo de trabajo, pero no, 

la realidad es otra: Tatyana Orozco es contundente a la hora de fijarse metas y se ‘suda la 
camiseta’ para alcanzar su objetivo. Su máximo logro, haber posicionado a Barranquilla 
como un verdadero destino para los inversionistas nacionales y extranjeros.

El 7 de marzo pasado dio un saltó a la esfera nacional desde donde maneja los hilos 
del Viceministerio de Turismo cuya principal labor es generar política pública para ese 
renglón de la economía y promover y fortalecer algunos destinos específicos.

La tarea es ardua y por ello la han ubicado allí para abrir aún más los espacios que 
ya venían trabajando sus predecesores, pero necesitaban ese impulso especial que le 
imprime Tatyana a cada una de sus actividades.

Redacción: Revista EnContacto

La idea de ‘construir ciudad’  le permitió promocionar a Barranquilla como un verdadero 
destino para los inversionistas. Los resultados son contundentes. Hoy, su talento tiene 

cobertura nacional.

“No conozco otra forma 
de hacer las cosas: Si 
quieres alcanzar el 

éxito en tu trabajo, en 
tu profesión, hay que 

ponerle el ‘corazón’, hay 
que ponerle el alma a 

lo que haces porque de 
lo contrario las cosas no 
saldrán como anhelas”

Es la segunda de cuatro hermanos de una familia tradicional barranquillera. “Mi 
familia es lo más importante. Mientras estuve en Barranquilla viví con mis padres 
y lástima que dos de mis hermanos: Karim y Verónica vivan en Miami, y bueno, me 
queda María de los Ángeles, mi hermana menor, y mis papás, en casa”, dijo.

Hizo su primaria y secundaria en el Colegio Marymount de donde conserva 
inolvidables recuerdos y verdaderos amigos y amigas a los que desearía dedicarle el 
tiempo que se merecen. “Nadie olvida que yo era la que tocaba la campana, la más 
amiguera, me gustaban las matemáticas, las artes, en fin, siempre he hecho de todo y 
al tiempo, y creo que eso no cambiará”, asegura. Una vez termina el Colegio, vuela a 
Bogotá en 1994 para iniciar sus estudios de Economía en la  Universidad de los Andes 
porque para entonces, la Universidad del Norte no tenía abierto ese programa como 
hubiera deseado. En 1999, con el título de Economía perfectamente acomodado en su 
maleta repleta de sueños, regresa a su natal Barranquilla en busca de trabajo y es así 
que ingresa a Fundesarrollo como investigadora económica, allí ingresa a un equipo 
que lo integraba la actual secretaria de Hacienda de la gobernación del Atlántico, 
María Elia Abuchaibe y el gerente de Transmetro, Manuel Fernández.

 “Entre el 2000 y el 2001 tuve la oportunidad de hacer la Especialización en Mercadeo 
en la Universidad del Norte porque quería explorar un poco esa creatividad que 
siempre me ha acompañado para hacer las cosas y fue una elección muy provechosa 
de la cual me quedan excelentes amigos. Estos estudios los pude complementar con la 
maestría en Dirección de Desarrollo del London School of Economics”.

Estando allá la llamaron abrir el camino de Probarranquilla, la agencia que 
promociona la inversión en Barranquilla y el Atlántico, que en ese momento tenía 
cinco empleados y 30 empresas afiliadas. Diez años después de su dirección, las cifras 
lo dicen todo: 15 empleados, 115 empresas afiliadas e inversiones en el Departamento 

del Atlántico  que superan los $2.500 
millones de dólares.

“Hoy nadie niega que Barranquilla y el 
Atlántico están mejor posicionados y 
cada vez más los empresarios quieren 
instalarse en nuestro territorio, pero 
esto no lo hice sola, los gobernantes lo 
entendieron, el sector privado aportó 
recursos, el Comité Intergremial fue 
fundamental, en definitiva toda la 
ciudad comprendió que debíamos 
promocionar, de la mejor manera, 
nuestras ventajas competitivas”.

Esta mujer que en su record de éxitos 
está el acompañamiento que hizo a la 
estructuración del nuevo programa 
de Economía de la Universidad del 
Norte junto al entonces presidente de 
la Junta Directiva de la institución, 
Álvaro Jaramillo, vive otra realidad 
desde el viceministerio de Turismo, 
pero la mística y el ‘corazón’ que le 
imprime a su trabajo sigue siendo el 
mismo lo que garantiza que para el 
turismo del país viene buen viento y 
buena mar.

¿Quién es esta mujer de trato fino y de expresiones francas 
que ha dejado buenas referencias en cada uno de los trabajos 

que ha desempeñado? 
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MAURICIO FRANCO DE ARMAS

Vivir más de 3 años en la India le abrieron las puertas a un universo que no conocía: algunas 
veces enigmático y otro tanto, desbordante en colores, olores y sabores.

Mauricio Franco De Armas, es egresado del Programa de Administración de Empresas 
de la Universidad del Norte de la promoción del año 2003. El desarrollo de  estudios 
en el exterior y  la vocación internacional marcaría un giro radical en la profesión 

que actualmente ejerce como funcionario de carrera diplomática y consular del Ministerio de 
Relaciones Exteriores de Colombia, vinculado a la planta mediante concurso de méritos, desde 
el año 2005. 

Luego de trabajar por corto tiempo en el programa expopyme proexport que aún  funciona en 
las instalaciones de la Universidad del Norte, se traslada a la ciudad de Bogotá para estudiar el 
curso anual de capacitación de la Academia Diplomática de San Carlos del año 2004, ubicada 
en el centro histórico la Candelaria de la ciudad de Bogotá. 

Inicia su vida laboral en la Cancillería en la Dirección de Asuntos Políticos Multilaterales, 
donde su perfil en finanzas le permitiría administrar el presupuesto global de las cuotas que 

se pagan a los organismos multilaterales 
de los cuales Colombia es Estado parte; 
labor que ejerció durante cerca de dos 
años en la Coordinación de Asuntos 
Institucionales. En esta misma Dirección 
trabajó además en la Coordinación de 
Asuntos para Desarme y Seguridad 
Internacional y en la Coordinación de 
Asuntos para Drogas.  La experiencia 
multilateral despertaría su interés por 
los temas más apremiantes y álgidos 
de la agenda global, permitiéndole una 
amplia noción del funcionamiento de los 
organismos internacionales. 

Redacción: Revista EnContacto
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Durante su primer destino en el exterior como diplomático fue asignado a la 
Embajada de Colombia en India, donde se desempeñó como secretario privado del 
Embajador y en paralelo desempeñaba funciones en la sección política de esa misma 
Embajada, donde le hacía seguimiento a los temas bilaterales con el Gobierno de 
India, principalmente aquellos de la agenda política conjunta, entre otros. Fueron 
más de tres años en la ciudad de Nueva Delhi, capital del país considerado como 
exótico pero que la realidad mundial de hoy ubica a este país emergente como una 
gran potencia en diferentes ámbitos en los cuales es líder y donde el desarrollo 
de tendencias particularmente en los negocios y en lo corporativo, le imprime un 
lectura diferente a la tradicional que todos conocemos de India. “India va a un 
ritmo veloz” dice Mauricio. 

A su regreso a Colombia en el primer trimestre de 2012, fue asignado a los Escritorios 
de Brasil y Perú en la Dirección de Soberanía Territorial y Desarrollo Fronterizo, 
cuya labor principal se centra en atender las necesidades más apremiantes que 
deben satisfacer los gobiernos de manera conjunta a las comunidades en zona de 
frontera, para lo cual se desplaza con frecuencia a las fronteras con estos países. 

Mauricio se encuentra muy agradecido con lo aprendido en la universidad de 
alguna manera la función publica también implica la administración de recursos, 
personas, entre otros elementos que implican ciertos conocimientos como los 
adquiridos en el programa de Administración de Empresas, hoy complementados 
con diferentes estudios en el área internacional, pero reconoce que la base adquirida 
en la universidad fue fundamental. 

De la ciudad de Barranquilla, manifiesta que siente aún mucho apego al mar y 
aunque  extraña no estar cerca del Caribe, entiende que su trabajo implica 
desprenderse de muchas cosas: “es apenas natural y prerrequisito para poder 
desempeñarlo de lo contrario no se está hecho para esto: dice”.  

Algunos lo verían como un precio a pagar pero, para él, vivir y viajar por diferentes 
países es una gran experiencia conocer diferentes lugares y culturas diversas. 
Trabajar en Diplomacia, implica saber desapegarse rápido y de manera pragmática 
de lo que más se quiere por eso lo asume con gran responsabilidad y  sin quejarse. 

En Barranquilla, nació y se crió en medio de una familia numerosa de primos y 
primas porque tiene 14 tíos por parte de los Franco: 13 varones y una mujer. “Se 
pueden imaginar cómo era mi vida en Barranquilla: rodeado de gente que me 
quería”, dice.  Y ese mismo calor humano lo experimentó en el Colegio Americano 
de donde anida recuerdos inolvidables. “Allí estuve desde pre-kínder hasta que 
me gradué de bachiller. Mis mejores recuerdos son las vivencias en el  Colegio.

Por último, espera que su trabajo actual le permita mantenerse vinculado de 
alguna manera a su ciudad y a su profesión de administrador, la cual valora.

“El estado ideal para mi es 
estar en todos lados”

Oficina del Egresado de la Universidad del Norte
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Dar prioridad a lo fundamental, dar importancia a su esencia como madre y esposa 
le ha permitido a esta psicóloga de la Universidad del Norte mirar hacia atrás y ver 
hoy que el principal detonante de su éxito profesional es su familia.

Claudia Díaz Velásquez tiene uno de los cargos más estratégicos en una de las compañías 
más prósperas del país, la Refinería de Cartagena (Reficar). Ella es la gerente de Recursos 
Humanos y sobre su cabeza reposa gran parte del bienestar de los empleados de la empresa. 

Para crecer en el mundo de las organizaciones no bastó con ser una estudiante distinguida 
tanto en el colegio como en la universidad ni haber obtenido una larga experiencia laboral 
en talento humano sino llenarse de esa fuerza interna que le imprime seguridad a los seres 
humanos cuando están motivados por algo o por alguien. “La gente siempre dice que su 
familia es lo más importante y en mi caso es la máxima fortaleza que tengo porque vengo 
de unos padres maravillosos que insistieron en darle prioridad a mi formación académica. 
Y ahora mi esposo y mis hijos me llenan de fuerza para enfrentar cualquier tipo de retos”, 
expresa esta egresada de pregrado en 1990.

Al hablar de Alicia Velásquez y Moisés 
Díaz, sus padres, el orgullo le sale a 
borbotones al narrar aquellas historias que 
ocurrieron al calor de la familia numerosa 
en que nació –Claudia era la penúltima de 
siete hermanos-. Recuerda aquellos juegos 
infantiles con los amigos de su cuadra, las 
clases en el Colegio Americano, los partidos 
de voleibol y una que otra incursión en los 
grupos de danza.

Desde temprana edad le seducía la idea 
de explorar los misterios de la mente y el 
comportamiento humano, de allí que se 
decidiera por estudiar psicología en la 
Universidad del Norte, motivada por la 

Esta psicóloga asegura que en los valores como persona y en la calidad profesional 
está el secreto para cumplir metas

Claudia Díaz
Velásquez
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Así como en las películas ocurren sucesos 
que cambian el curso de las historias, la de 
Claudia tomó otro rumbo en 2007 cuando 
a su esposo, Gustavo Brieva le ofrecen una 
oportunidad laboral a la que no podía 
decir que no y por ello toma la decisión de 
renunciar a su cargo en Acesco y trasladarse, 
con toda su familia, a Bogotá. Ya en la capital, 
luego de organizar todo con sus hijos Laura 
y Gustavo se contacta con una firma casa 
talento que luego de un exhaustivo proceso 
de selección es contratada como la jefe de 
talento humano de Reficar donde se destaca 
no solo por sus cualidades profesionales 
que adquirió en la Universidad sino por sus 
cualidades personales.

“Lo primero que le digo a la gente que quiere 
ser exitosa profesionalmente es que traten de 
buscar un equilibrio personal en sus vidas 
tanto en el plano laboral como en valores, 
honestidad, transparencia y responsabilidad; 
todo ello hace parte de la integralidad de lo 
que somos como seres humanos”.

excelencia académica y el enfoque industrial que tiene su carrera en la institución.
La primera experiencia laboral fue allí mismo en la Universidad del Norte en el 
Departamento de Asesoría Académica y Psicológica –Daap- (Hoy, Bienestar Universitario) 
donde brindaba asesorías académicas, de metodología de estudio y prevención sobre el 
consumo de alcohol y drogas ilícitas.

Una vez termina sus prácticas profesionales, inicia el viacrucis de buscar empleo. Sus 
ganas de seguir adquiriendo conocimientos la conducen a hacer un Diplomado en Salud 
Ocupacional, también en Uninorte, donde conoce a alguien quien le informa que en la 
empresa Acesco había una vacante.

Se presentó y llenó la vacante durante 17 años. “Fue mi escuela, a Acesco le debo lo que sé: 
Inicié haciendo procesos de selección, después mejoramiento continuo, luego trabajé en 
formación de desarrollo profesional y finalmente logré la Dirección de Gestión Humana”, 
detalló esta mujer que en 1996 se graduó como Especialista en Gerencia de Recursos 
Humanos en Uninorte.

“La universidad fue una etapa súper positiva en mi 
vida porque no solo estaba rodeada de excelentes 

maestros sino que mis compañeros eran de distintas 
partes de la Costa, incluso, de otras zonas del país lo 

que le daba un toque distinto ir a clases”
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STEPWAY DUSTER KOLEOS

Calle 72 # 39- 156
Tel: 3600362
Barranquilla, Colombia
www.motocostarenault.com
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Para ser generoso no se necesita una 
apariencia de piedad, ser el más 
religioso o estar ufanándose de 

lo que se da y eso si que lo sabe Charles 
Chapman, un destacado abogado 

egresado de la Universidad del Norte quien asegura que una de las formas de agradecer 
por su excelente formación profesional es brindar una beca a un estudiante de escasos 
recursos económicos que desee estudiar Derecho. Esa vida que transformará Chapman 
tendrá la oportunidad de estudiar toda la carrera sin preocuparse por los costos 
de la matrícula.
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“Todos debemos contribuir por esta ciudad, por esta 
región, por este país que amamos, apostándole a la 
gente y es aquí donde uno se pregunta ¿Cuál es la 

mejor inversión? Y en la respuesta siempre saldrá a flote: 
la educación”

Añade que recibir una excelente formación académica marca un derrotero para siempre 
en el individuo que la recibe porque le permite cambiar no solo sus circunstancias 
económicas y sociales sino las personales y por ello invita a otros egresados “a que le 
brinden oportunidades a esas nuevas generaciones de estudiantes de secundaria para 
que continúen con sus estudios profesionales en una institución de calidad como la 
Universidad del Norte a través de su programa de becas”.  

Chapman & Asociados es el nombre de la firma de abogados que él dirige y a la cual 
le imprime sus ganas y su talento desde las 5:00 de la mañana, hora en la que organiza 
los detalles de lo que será su día.

Cuando llega a su oficina, su asistente, Catherine Ayazo, le tiene todo listo para que dé 
cumplimiento a lo previsto en su agenda. “El es un hombre consagrado a lo que hace 
y le gusta lo que hace y creo que allí está el secreto de su éxito profesional”, 
asegura su asistente.

Chapman, junto a su esposa, la también abogada Beatriz Bayona conforman una dupla 
más contundente que la que hace con sus amigos con los que juega fútbol. El fútbol es 
otra de sus pasiones y aunque no lo juega con tanta frecuencia como antes, lo disfruta 
y le brinda un espacio de distensión reconfortante.
 
Su vida es el resultado de un cúmulo de experiencias profesionales que lo ubican como 
un connotado conferencista que le ha permitido participar en eventos como el III 
Congreso Internacional de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social realizado en 
Bogotá entre el 22 y 25 de febrero de 2012 en la Universidad Gran Colombia, también 
el XII Congreso de FITAC y las V Jornadas de Derecho Aduanero que organizó el 
Instituto Colombiano de Derecho Aduanero y la Federación Colombiana de Agentes 
Logísticos en Comercio Internacional el 6 de octubre de 2011, entre otras actividades. 

De igual manera ha tenido figuraciones internacionales como la de San Pedro Sula, 
Honduras donde los días 25 y 28 de octubre de 2011 se realizó el XIII Congreso 
Centroamericano y del Caribe del Derecho del Trabajo y la Seguridad Social y en el 
cual participó con la conferencia: Relaciones Laborales ante los cambios económicos y 
sociales, también la ANDI lo designó para representar a los empleadores colombianos 
en la 95ª y 96ª  Conferencia Internacional del Trabajo de la OIT, en Ginebra, Suiza en 
mayo de 2006 y 2007, respectivamente. 

Estas son algunas de las actividades de este destacado profesional con sello Uninorte, 
cuyos conocimientos en el derecho laboral le han permitido brindar consultorías y 
asesorías jurídicas a destacadas compañías del sector industrial, minero, comercial, 
financiero y de alimentos.
 
“Hacer el bien sin mirar a quién” es la forma de agradecerle a Uninorte por la 
formación académica recibida.

“Lo menos que puedo hacer es que alguien viva la 
experiencia que yo viví”
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        samirjanne@gmail.com  

        eotero@gmail.com  

Carlos De la Cruz Mengual

fomentar la investigación de alto nivel en 
Matemática, pura o aplicada, en Colombia.

Matemático e ingeniero electricista, radicado en Zúrich, Suiza. En Uninorte, finalizó el pregrado en Ingeniería Eléctrica 
en el año 2010, y en Matemáticas en el año 2011, formando parte de la primera promoción de este último programa. 
En ambas ocasiones fue acreedor a la Medalla de Plata a la Excelencia Académica. En 2011, inició una maestría en 
Matemáticas en la Escuela Politécnica Federal de Zúrich, institución de gran relevancia y prestigio a nivel mundial 
en ciencia y tecnología, centrando su interés investigativo en las áreas de geometría diferencial y teoría geométrica de 
grupos. Estos estudios fueron financiados en su totalidad por el Gobierno Suizo.

Próximamente, a partir del mes de agosto del presente año, Carlos Alberto emprenderá un doctorado en la misma 
línea de investigación en la misma universidad. 

Su gran proyecto profesional es poder 

Eduardo Otero Rueda

        cadelacruzm@gmail.com  

Egresado del programa de Medicina del año 2008. Después de trabajar dos años como médico general en el área 
quirúrgica en dos instituciones hospitalarias, inició en el año 2011 residencia médica, graduándose como cirujano 
general en la ciudad de Rio de Janeiro, Brasil. Posteriormente, continúo sus estudios de especialización en el área de 
cirugía plástica y reconstructiva en el prestigioso Instituto en Rio de Janeiro; Instituto referencia mundial en cirugía 
plástica que ha formado desde 1963 alrededor de 600 cirujanos plásticos de más de 40 nacionalidades diferentes. 

Tiene 14 años de experiencia trabajando en EEUU con varias compañías, entre ellas General Electric, HBO, Harvard 
Business Pubishing y Bloomberg BusinessWeek. 
 
Actualmente desempeña el papel de líder técnico para bloomberg.com, uno de los portales de finanzas más visitados 
en Internet. En este rol, se encarga de colaborar directamente con los editores de noticias de Bloomberg encontrando 
soluciones creativas para la generación y distribución ágil de contenido para web. Otros projectos de web en los cuales 
Eduardo ha trabajado incluyen el portal de video de HBO.com, manejo de contenido para hbsp.com y el diseño de la 
arquitectura de software para businessweek.com.

Graduado con honores en

Ingeniería de Sistemas de la Universidad del Norte,
estudió la maestría en Ingeniería de Sistemas y Computación en la Universidad de los Andes y vive 

actualmente en la ciudad de Nueva York

Samir Janne Hasbún

Es Barranquillero a mucho orgullo,

un apasionado por la cirugía plástica, comprometido con su profesión
y con la convicción de volver a su ciudad para desempeñarse al más alto nivel en esta área.
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        gperez@avmining.com

        paul.cepeda.rode@gmail.com  

        alberto.comas@gmail.com  

Ingeniero Mecánico de la promoción de 2011, realizó sus prácticas profesionales internacionales 
en el Tecnológico de Monterrey Campus Ciudad de México. En esta última desempeñó el cargo 
de asistente de investigación estando al frente de diversos proyectos brindando soluciones de 
diseño mecánico, electrónico, automatización y control.

Paul Cepeda Rode

Alberto Comas Medina

Paul tiene publicaciones como investigador en importantes revistas de asociaciones tales como 
la IEEE (Institute of Electrical and Electronics Engineers) e IFAC (International Federation of 
Automatic Control) y actualmente se encuentra finalizando el último de semestre de la Maestría 
contando desde ya con ambiciosas ofertas laborales tanto en Colombia como en el exterior.

Debido a los logros alcanzados al culminar las prácticas profesionales, el

le brindó la oportunidad de estudiar la

y seguir colaborando con ellos como asistente de investigación

Tecnológico de Monterrey

Maestría en Ciencias de la Ingeniería

Cuenta con mas de 10 anos de experiencia en el diseño y administración de redes de computadores en 
diversas industrias. 

Actualmente se desempeña como supervisor en el área de Ingeniería de Redes para el sistema hospitalario 
Baptist Health South Florida basado en Miami, FL y cuenta con 6 ingenieros a su cargo.

Después de sus grados como 

Ingeniero Electrónico y Especialista en Sistemas de Comunicaciones
en la Universidad del Norte, Alberto completó con honores los programas de

Maestría en Ingeniería de Redes (2005) y MBA (2012)
en Florida International University (Miami, FL)

Gustavo Pérez Gutiérrez de Piñerez
Senior Manager Process  and performance en Scotiabank. Asimismo, es el Socio Fundador y Director de la compañia 
hermana de Global Symmetry, AguaViva Mining Services Corp. Cuenta con 12 años de experiencia en Consultoría 
Gerencial en Sur América y Banca Comercial en Norte América. Algunos de los proyectos realizados incluyen, 
Mineros de Antioquia (Ahora Mineros de Colombia) en el cual implementó mejoras en el proceso de mantenimiento 
de las dragas generando retornos financieros importantes; Corporación Pesquera Inca – Industria pesquera (Perú) en 
el cual se rediseñó el área de compras; Talma Menzies - Servicios aeroportuarios (Perú) en el cual se implementaron 
estrategias efectivas para el control de gastos. Otras industrias: Retail (Ecuador), Telecomunicaciones (Colombia y 
Perú), Manufactura (Colombia, Ecuador y Perú).

Gustavo se graduó del programa de Administración de Empresas de la Universidad del Norte y cursó su MBA en Texas 
A&M (EEUU), reside en Toronto, Canadá y habla Inglés y Español.

En la industria financiera Gustavo se

especializó en el área de inversiones y estrategias de distribución de Fondos Mutuos.
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Gladys 
Romero

CARLOS
BEJARANO

Goleadora Goleador

Equipo: Milan Equipo: Gremio
6 GOLES 11 GOLES

De izquierda a derecha Rafael Marsiglia, Fernando Delgado, Katiana 
Garizabalo, Stephanie Mancini, Marcela Garcia, Gonzalo Gutierrez Díaz , 
Rosana Romero, Aleck Santamaria, Sandra Wadnipar, Jason Meyer, Jaime 
Salazar, Ximena Lafaurie, Karen Sánchez ,Dairo Rodiguez, Ximena Salazar 
Lina maría Arango, Juan Carlos Mogollón Perez y Fadia Saade De Jesurum

EGRESADOSTORNEO DE FÚTBOL

FEMENINO MASCULINO

Equipo

Mango Biche
Campeón

EN BOGOTÁ

REUNIÓN
COMITÉ DE EGRESADOS

Equipo

BARCELONA
Campeón

GALERIA
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María José Rosado
Medalla de Oro

Natalia Vergara
Medalla de Plata

Administración de Empresas 2013

Conferencia
Mercadeo personal con estrategias de Neuromarketing

Conferencia
Cómo hacerse rico en 5 años: El poder de la disciplina y las metas

Graduandos pregrado 2013 - I

Graduandos postgrado 2013 - I

María Ospina, Carlos Vallejo y Daniel Tous
Silvia Buelvas, María Buelvas
y Gilberto Cortés Diego Abad, Ana Sandoval y Jason Mora

Luz Adriana Ruiz, Ludys Machado,
Julio Álvarez y Ana Karina Gómez

DESAYUNO DE BIENVENIDA

DE POSTGRADO
A LA COMUNIDAD DE EGRESADOS

SINCELEJO Y MONTERIACHARLA

De izquierda a derecha: Diana Prada,
Melissa Deluque y Cristina Cervantes.

CÓCTEL DE EGRESADOS DE PREGRADO

Galeria




